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Por: Adriana Ramírez

¡A las águilas de la UPAEP no 
los para nadie!

Los Universitarios no deben estar 
ajenos a la “Guerra que Viene”

Con un gimnasio lleno a su 
máxima ca-pacidad, con una porra 
que en todo momento apoyó a su 
equipo, las Águilas de la UPAEP 
vencieron a los Aztecas de la UDLA 
en un par-tido decisivo dentro del 
Campeonato Estatal del CONDDE.

La participación de los estudiantes 
de la UPAEP fue importante para que 
el equipo de basquetbol tomara 
confianza y luchara contra un 
marcador adverso durante todo el 
partido y para que al final se 
levantara con el triunfo 
imponiéndose a los Aztecas de la 
UDLA por un marcador de 83 a 80.

Las Águilas desde el inicio del 
encuentro se mostraron 
desconcertados, ya que no lograban 
la conexión que han mostrado en los 
juegos de CONADEIP.

Mientras que la UDLA llegó a 
tener una ventaja de más de 15 
puntos, pero Juan José Lara con 5 
triples regresó a las Águilas a la pe-
lea, encendiendo al público del nido 
que apoyó a su equipo para que 
luchara hasta el último momento y el 
entusiasmo fructificó.

El equipo dirigido por Paúl Moreno Altamirano se acerca cada vez más a la 
calificación directa del CONDDE (Consejo Nacional del Deporte Estudiantil) 
regional que se celebrará del 1al 5 de Abril en Jalapa, Veracruz, luego de 
derrotar por marcador de 5 goles a 2 al equipo de los Lobos de la BUAP dentro 
de las eliminatoria estatal de dicho organismo.

El partido que tuvo como escenario el Centro de Integración Universitaria 
de la UPAEP le permite a los pupilos de Moreno Altamirano mantenerse en el 
liderato de la competencia después de obtener los 12 puntos en disputa, 
anotando 29 goles y recibiendo 10. La cuarta victoria al hilo de los 
emplumados fue definida desde la primera mitad del encuentro al obtener una 
ventaja de 4 goles a 1, con las anotaciones de Sergio Rosas en dos ocasiones, 
Juan Pablo Hernández y Alejandro Ramos, mientras que por la visita el gol fue 
conseguido por Uriel Rubí.

Posteriormente el equipo de la UPAEP bajó el ritmo y prácticamente en el 
último cuarto, el jugador Sergio Rosas en un cobro de shoot out selló la 
victoria rojiblanca pese a que el delantero Carlos Lagunes de los Lobos buscó 
acortar la ventaja con el segundo gol del partido. Así pues, las Águilas le 

¡UPAEP a un paso del 
nacional de CONADEIP!

El día de ayer el equipo de 
fútbol soccer de las Águilas de la 
UPAEP derrotó como visitante al 
son de 3 goles a 0 al equipo de la 
UPAEP, Tehuacán, dentro de las 
Eliminatorias del CONADEIP  
Comisión Nacional Deportiva 
Estudiantil de Instituciones 
Privadas-, Zona Oriente. En este 
juego donde anotaron: Jorge 
Rosales, Cristhian Villatoro y 
Juan José Juárez le permite 
conseguir a UPAEP la quinta 
victoria en el mismo número de 
partidos (15 puntos) para los 
dirigidos por Paúl Moreno que se 
afianzan en el liderato general de 
la competencia con 27 goles a 
favor y 1 en contra, además de 
mantener el invicto que los 
acerca cada vez más al nacional 
de la especialidad del mes de 
abril que tendrá como escenario 
la Ciudad de Monterrey, Nuevo 
León.

Ahora los actuales campeones 
nacionales tratarán de obtener la 
victoria en calidad de visitantes 
frente al equipo de la 
Universidad Villarica de 
Veracruz, siendo el 12 de marzo 
a las 14 horas el día y la hora 
que se ha pactado para este 
encuentro.

Cuando parecía que se acababa el 
tiempo para las Águilas, Juan Pablo 
Bravo explotó con incursiones 
desbordantes y con una defensiva 
bien plantada en la duela pusieron en 
jaque a los Aztecas para emparejar 
los cartones y con-seguir el triunfo.

Los mejores anotadores de la 
UPAEP fue-ron Juan Pablo Bravo con 
29 puntos, Juan José Lara con 19 y 
Víctor Thomas con 15. Por la UDLA, 
Fernando Delgado con 17 puntos, así 
como Gustavo Dueñas y Alberto 
Camacho con 11.

Águilas de la UPAEP vencen 
a la UDLA 83 a 80

La actualidad y el ser mujer

      En el marco de las celebraciones previas al Día Internacional de la Mujer, 
se llevó a cabo la conferencia titulada “El papel de las mujeres en el siglo 
XXI y su impacto social en México”, la cual fue impartida por el Dr. 
Francisco Cos Montiel, quien es Director General de Planeación de Género 
del Gobierno de la República, y que a su vez vino al evento en representación 
de Josefina Vázquez Mota, Secretaria de Desarrollo Social del gobierno fe-
deral. 
 Durante la exposición, el Dr. Francisco Cos Montiel señaló que el papel de 
las mujeres en la sociedad, es fundamental ya que cuestiones como la 
justicia social y la democracia se e-cuentran sustentadas en el hecho de que 
todas las personas puedan aprovechar y explotar sus diferentes potenciales 
y capacidades; lo cual se ve obstaculizado por situaciones en que las mujeres 
se ven enfrentadas a diversas desigualdades y fronteras en factores 
relacionados con la salud, el trabajo o la educación. 
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Hola que tal compañeros 
universitarios, es un gusto tenerlos 
de nuevo en Ranking, donde hoy 
conocerás a los mejores delanteros 
de futbol del mundo:

1.Ronaldo- Real Madrid
2.Henry- Arsenal
3.VanNistelroy- Manchester Utd.
4.Raul- Real Madrid
5.Crespo- Inter Milán
6.Bergkamp- Arsenal
7.Vieri- Inter Milán
8.Makay- Deportivo la C.
9.Kluivert- Barcelona
10.Shevchenko- Milán

Estos son los ofensivos más temidos 
en el balompié mundial, cada uno ha 
mantenido un nivel impresionante 
tanto en su liga como en la 

Bienvenidos nuevamente a esta 
columna, quiero comentarles que 
esta semana viajarán a la ciudad 
de Pachuca  los integrantes de 
nuestro equipo de fútbol soccer 
varonil, quienes lograron de 
manera invicta su calificación al 
regional del CONDDE (Consejo 
Nacional del Deporte Estudiantil)  
y se alistan a refrendar  su título 
regional contra los campeones  
de Oaxaca, Tlaxcala, Hidalgo y 
Veracruz.

Este equipo ha ganado a pulso 
ser el mejor de la  etapa Estatal, 
generando marcadores que 
históricamente no se habían 
registrado en nuestra institución 
como ejemplo  el de 28 goles a 1 
que se dio contra la Universidad  
Realística, que de ninguna 
manera es un resultado fortuito, 
ya que nuestros jugadores han 
venido preparándose para lograr  
estar en la etapa nacional y  ser 
los campeones de la misma.

Bajo el mando de Paul Moreno 
Altamirano  los muchachos han 
asimilado el estilo de juego que 
busca nuestra Institución para  
proponer,  ir a la ofensiva ,  tener 
buen trato al balón,  gustar a la 
tribuna,  generar jugadas 
siempre con peligro para el 
marco rival , que se ha visto 
reflejado de manera contundente 
en los resultados. 

Logrando además el equilibrio en 
sus líneas resultado de la buena 
mezcla  entre jugadores noveles 
y  experimentados que aportan 
su fútbol para mantener el nivel 
y competitividad  mostrado en 
los últimos tres años . Ojalá los 
jugadores salgan con  buena 
actitud, concentración  y 
puntería y traigan nuevamente 
de manera invicta el torneo 
regional de la especialidad.

Por último  quiero comentarles el 
resultado que favoreció a nuestro 

“Apenas terminada la intervención norteamericana en Afganistán con 
resultados enormemente discutibles, Osama Bin Laden, no fue encontrado, 
ni pudo ser desmantelada la red terrorista de Al Qaeda y solamente se había 
podido derrocar al régimen de los talibanes y establecer un gobierno que 
intentaba ser de consenso y conciliación en  Afganistán, por su parte, el 
presidente George W. Bush anunciaba su decidida participación en la 
eliminación en lo que denominó 'el eje del mal' calificando así a los países 
que desde el punto de vista de los Estados Unidos contribuyen a desarrollar, 
apoyar o cobijar a los terroristas en el mundo” señaló el licenciado Manuel 
Díaz Cid Director del departamento de Investigaciones Políticas de la 
UPAEP.

Con la conferencia “La Guerra que Viene” el licenciado Manuel Díaz 
Cid, señaló que “la universidad no puede ser indiferente a una circunstancia 

como ésta” al referirse al conflicto entre Estados Unidos de 
Norteamérica e Irak. El evento estuvo organizado por el Grupo de 
Participación Ciudadana “Grillos” y el Departamento de Asuntos 
Estudiantiles, de nuestra casa de estudios.
            Lejos de buscar la desmantelación de redes terroristas, Estados 
Unidos pretende imponer un régimen hegemónico en la zona con  
mayores yacimientos petroleros en el mundo. Es por está razón  que la 
'Guerra que Viene' “huele a petróleo por todos lados” fue así como 
explicó el académico Manuel Díaz Cid, para dar respuesta a la pregunta 
del por qué Estados Unidos quiere atacar a toda costa a Irak, utilizando 
la excusa de querer proteger al mundo de un tirano en potencia.              
        Cierto es que el mundo se está dividiendo en dos; en aquellos a los 
que apoyan a Bush y aquellos qué no lo apoyan y no por esta razón, 
están en su contra. Lo cierto es que países como Francia, Rusia, China y 
Alemania; no desean que estalle la guerra porque tienen negocios con  
Irak; negocios que se verían truncados si se lleva a cabo dicho conflicto.
Inglaterra y España tienen sus razones de peso para apoyar a Estados 
Unidos. Por una parte Inglaterra desea recuperar territorios que alguna 
vez fueron parte de sus colonias en el Medio Oriente y España desea 
desarticular la red Al Qaeda, para así derrocar por completo a las redes 
terroristas que se encuentran dentro de su territorio como la red 
terrorista Vasca ETA.
      “El motivo de todos los países que se encuentran involucrados está 
centrado en el tema del petróleo” manifestó el licenciado Manuel Díaz 
Cid. 
        Al abordar el tema de las diversas manifestaciones de paz que se 
están dando alrededor de todo el mundo, señaló que más de una de ellas 
no están a favor de la paz; están en contra de Estados Unidos y por ello 
utilizan este sentimiento de paz que todos tenemos para manipularlo 
según su conveniencia. Es el Papa Juan Pablo II la punta de lanza del eje 
diplomático a favor de la paz, al haberle enviado al presidente de los 
Estados Unidos a un representante personal para explicarle el por qué 
esta guerra no está justificada y por ende no es licita.

LA PERSPECTIVA DE LA GUERRA DESDE DOS ÁNGULOS

LA PORRA FUE IMPORTANTE
EN EL TRIUNFO DE LAS ÁGUILAS

Asimismo, esta desigualdad 
entre hombres y mujeres, 
propicia que aproximadamente la 
mitad de la fuerza productiva 
mexicana sea desaprovechada, 
ya que aún cuando las mujeres 
siempre han tenido un papel 
central en el desarrollo de 
cualquier país, éste no ha sido 
debidamente reconocido, ya que 
sus labores se ven como 
cotidianas y en algunos casos, 
carentes de valor, sin que se 
tome en cuenta que son 
precisamente las mujeres 

Por: Tania Martínez

Por: Patricia Díaz / 8° CICOM



En días recientes la escuela de Contaduría Pública de la UPAEP a cargo establecido en territorio mexicano.
del C.P. Mauricio Lara Guerrero quien se ha preocupado por vincular el Durante el encuentro, Espinosa González señaló que en la actualidad 
ámbito empresarial con el alumnado próximo a egresar ha desarrollado una existen cuatro firmas importantes a nivel mundial, lo cual significa que 
serie de conferencias en las que además de ampliar su ámbito educativo, se Deloitte & Touche  establecida en esta Angelópolis se ha convertido en la 
involucren en la realidad empresarial; de esta manera, se han efectuado firma contable más grande de Puebla, México y el mundo. “...en todo el 
importantes eventos como la “Reforma Fiscal 2003”, conferencia efectuada mundo somos aproximadamente ciento veinticinco mil profesionales, mismos 
en coordinación con el Servicio de Administración Tributaria (SAT), cuyos que nos encontramos distribuidos en 140 países en ochenta oficinas”. 
ponentes la C.P. María Isabel Cota Fernández y el C.P. Sergio Bravo Alemán, Detalló que los servicios que presta esta firma, abarca diferentes áreas 
Responsables de la Subadministración de Atención y Contacto comentaron como auditorías, contabilidades, realización de nóminas, servicios 
acerca de las disposiciones fiscales del 2003 como lo es la Ley del Impuesto financieros, consultoría, asesor de negocios, investigación de riesgos en 
sobre la Renta; la Ley de Ingresos de la Federación; la Ley del Impuesto compañías y controladores internos, así como finanzas corporativas, que se 
Especial Sobre Producción y Servicios y la Ley del Impuesto al Valor dedican a la compra y venta de empresas.
Agregado. Durante el evento efectuado en la Sala Francisco de Vitoria con alumnos 

Otro de las ponencias que se llevaron a cabo, fue la conferencia de los diferentes semestres, Leoncio Espinosa González,  socio de la firma de 
impartida por el maestro Leoncio Espinosa González, académico de la UPAEP Deloitte & Touche y catedrático desde hace 14 años en la UPAEP invitó a 
y socio de la firma Deloitte & Touche (la más importante casa contable del todos los estudiantes a realizar sus prácticas profesionales en los despachos 
estado de Puebla). contables que ellos representan, debido a que es importante que los 
Ante estudiantes de Contaduría Pública, Espinosa González, explicó que universitarios se comiencen a vincular desde temprana hora.
antiguamente en México existía una ley que obligaba a que todos aquellos Finalmente el también socio de la firma de Deloitte & Touche, señaló 
despachos internacionales debían tener un nombre nacional; sin embargo, fue que la ciudad de Puebla, es una entidad que se caracteriza por tener un 
en el año de 1968, cuando el Instituto Mexicano de Contadores Públicos amplio campo de trabajo dentro de las empresas, despachos contables, áreas 
emitió un artículo en el que se establecía que todos aquellos despachos debían de auditorías, el área fiscal, el área legal, finanzas corporativas y el área 
recibir el título que les debería corresponder de acuerdo a su origen; de esta financiera. “...el alumno podrá laborar dentro de una organización o en su 
forma, la globalización ha jugado un papel importante, pues esto significó la caso, tras una amplia experiencia de trabajo podrá independizarse”.
muerte de esa postura a pesar de su actual vigencia.         

El académico señaló que la tradición de los despachos contables es 
contribuir a la excelencia de los clientes; debido a esto, la alianza de las 
firmas contables ha tomado un rumbo favorable, tal y como sucedió con el 
despacho japonés Tamtzu, quien se unió a Deloitte & Touche desde hace 15 
años, siendo este un aspecto importante para los profesionistas de esta área 
en México, pues el 95 por ciento de las empresas japonesas se han 
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DE ACUERDO AL REGLAMENTO GENERAL ACADÉMICO

El Departamento 
de Administración 

y Contaduría

Pone a disposición de 
todos los alumnos que 

cursen materias de este 
departamento, la

Carpeta de Solicitud de 
Cursos de Verano para que

con toda anticipación 
programen sus cursos 

y sugieran los horarios.

Atentamente

Iván Aguirre Hernández
Departamento de 

Administración y Contaduría

CAPÍTULO II
De los planes de estudio

* Los alumnos deben estudiar de  acuerdo a los planes de estudio  vigente, al 
momento de su ingreso al programa que corresponda.

   El plan de estudios indicará si existen asignaturas propedéuticas que deban ser 
acreditadas o cursadas; así como la seriación entre asignaturas, que deberá 
respetarse en todos los casos.

*Artículo 6 y 7

Si ya cuentas con tu nueva 
credencial, se te informa 
que el módulo de Bital 
estará instalado hoy 

miércoles 5 de marzo frente 
al CAE con la finalidad de 

abrir cuentas bancarias. Te 
recordamos que si 

entregaste documentos hace 
más de tres meses, deberás 

traerlos nuevamente: 
Identificación, comprobante 

 Te informa

CAE

Actualización para tomar decisiones
Considerada la Reforma Tributaria como parte del ser y quehacer del 

hombre, alumnos de la carrera de Contaduría Pública asistieron a la 
conferencia “Reformas Fiscales 2003”,  donde el conferencista C.P. Mariano 
Saavedra Lozano, y el maestro en Derecho Fiscal Alejandro Sánchez 
Rodríguez, catedráticos de la carrera de Contaduría Pública de la UPAEP 
explicaron los principales puntos cambiantes que se plantean la Ley. “…cada 

LOS ALUMNOS DE CONTADURÍA  TUVIERON LA 
OPORTUNIDAD DE ENTRAR EN CONTACTO CON 

IMPORTANTE EMPRESA

           Saavedra Lozano indicó que el estudio de esta rama es demasiado 
extensa; sin embargo considera necesario que los alumnos conozcan los 
principales cambios, para poder tomar decisiones de acuerdo a las leyes más 
palpables, o en su caso manifestar alguna opinión de manera más certera.
           Asimimo indicó que a pesar de que México es un país que se 
caracteriza por brindar fuentes de trabajo y oportunidades a nivel profesional, 
considera que desgraciadamente no existe el suficiente mercado de trabajo 
para los egresados “…es lamentable que los profesionistas que finalizan sus 
estudios no encuentran un campo propio para el trabajo, y en caso de 
encontrarlo, la remuneración económica no es acorde al tiempo invertido y a 
la capacidad que se tiene”.

Recordó que la carrera de contaduría hace algunos años fue una de las 
licenciaturas más solicitadas debido a que las empresas requerían la 
presencia de profesionistas que les ayudaran a cubrir sus necesidades 
financieras como lo son las obligaciones fiscales; sin embargo hoy en día la 
alta tecnología ha hecho que el estudioso sea desplazado “En primer lugar ha 
disminuido el número de empresas; en segundo lugar por el incremento de la 
tecnología y en tercer sitio la crisis económica del país ha provocado el 
incremento del desempleo”.

El académico añadió que los sistemas de cómputo (mismos que facilitan 
el proceso de la información), han hecho que la llamada “mano de obra” de los 
contadores sea cada vez menos necesaria, puesto que ahora las secretarias, 
administradores o recepcionistas son capaces de obtener los resultados 
deseados. “…la labor operativa de los contadores se ha limitado mucho, a 
pesar de que es importante destacar que un contador debe ser un Auxiliar de 
la Dirección General, al que ayudará y orientará ante la toma de decisiones.

Finalmente, Saavedra Lozano refirió que ante los constantes cambios 
que se han presentado en el ámbito laboral financiero, la licenciatura en 
Contaduría Pública de la UPAEP, transformará su programa académico 
enfocándolo a los negocios (Escuela de Contaduría y Alta Dirección), cuyo 

DIRECTORIO:
Director: Patricia Díaz. Subdirector: Estefanía Díaz. Diseño: A. Erandi Bello Oliván y Ana Laura Fabre. Fotografía: José Notario. Caricaturista: Armando 
Mendoza. Encargados de secciones: Academia: Patricia Díaz. Galería: Juan Pablo Proal. Deportes: Gabriel Zenteno. Colaboradores:  Estefanía Díaz, Armando 
Mendoza, Raymundo Enríquez, Alejandra Armesilla, Gina Uribe, Tania Martínez, Jessica Laguna, Gabriel Zenteno, Juan Pablo Proal,  Claudia Aguilar, Sherry 
Zepeda.

LA IMPORTANCIA DE LA REFORMA TRIBUTARIA FUE 
DESTACADA DURANTE LA CONFERENCIA DEL MTRO. 

ALEJANDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Reforma Fiscal 2003 y futuros 
profesionistas

Crédito SOFES
1. A todos los alumnos de Crédito 
Educativo que no firmaron su 
documento, se les informa que el 
crédito se les canceló para este periodo 
(Primavera 2003). 
2. Se les informa a todos los 
estudiantes que cuentan con Crédito 
SOFES, que deberán ponerse al 
corriente del pago de sus intereses.
Comité Universitario de Derechos 
Humanos
“Participación de los universitarios en 
la vida política nacional”
Impartida por Francisco Frayle, 
Senador por el PAN y Lucero Saldaña, 
Senador por el PRI
Organiza Mesa Directiva de Derecho, 
Enlace Universitario y Comité 
Universitario de Derechos Humanos
12 de marzo a las 17:00 horas
Sala Francisco de Vitoria
Facultad de Ciencias Políticas
Invita al ciclo de conferencias los días 
18 y 19 de marzo a las 10:00 de la 
mañana en la sala Francisco de 
Vitoria.
Temas: 
“Etica y Política”, 
Ponente: Monseñor Rosendo Huesca 
Pacheco
18 de marzo, 10:00 horas. 
“Medios de Comunicación Masiva en 
el Conflicto EU-Iraq
Ponente: Reverendo Padre Eugenio 
Lira
18 de marzo, 11:00 horas
 “La importancia de Puebla en el 
Sureste Mexicano”
Ponente: Licenciado Melquiades 
M o r a l e s  F l o r e s ,  G o b e r n a d o r  
Constitucional del Estado de Puebla
19 de marzo, 10:00 horas
Clínica de Odontología
El departamento de Ortodoncia de la 

Facultad de Odontología de nuestra 
casa de estudios informa a toda la 
comunidad universitaria que se abrió 
la admisión para pacientes en el área 
de ortodoncia con la mejor calidad y a 
un costo preferencial, atendidos por 
profesionistas residentes de esta 
especialidad.
Para mayores informes pueden 
comunicarse a los teléfonos 2 29 94 
00 extensión 123 ó al 2 48 04 92 
con la doctora María Teresa Ortiz 
Tenor io ,  coord inadora  de  la  
especialidad en ortodoncia.
¡Recuerda que una bella sonrisa es 
una buena razón para tener un 
tratamiento ortodóntico.
Exposic ión Fotográf ica de 
Tortugas Marinas de México 
“Campamentos tortugueros y 
especies que anidan en playas 
mexicanas”
Del 1 de febrero al 31 de marzo
Visitas de martes a domingos
Sábados y domingos: Exhibición de 
videos de tortugas marinas y teatro 
guiñol
Parque Loro de Puebla
Kilómetro 9 de la carretera Federal 
Atlixco
Tel: 2 84 21 23
Coordinadora del evento: Bióloga 
María Aurora Alcázar Pestaña ext: 
423
Centro de Estudios de la Unión 
Europea  (CEUE)
Invitan a la conferencia: “La Política 
Comercial de la Unión Europea y su 
Incidencia en América Latina”
Ponente: Dr. Manuel López Escudero*
Miércoles 12 de marzo de 2003
11:00 horas salón B 34
* Manuel López Escudero es licenciado 
en Derecho por la Universidad de 
Granada, con estudios de Derecho 

Europeo en la Universidad de Bruselas 
y en Derechos Humanos en Europa en 
la Academia de Derecho Europeo del 
Instituto Europeo de Florencia. Es 
doctor en Derecho por la Universidad 
de Granada y trabajó como Letrado del 
Tr ibuna l  de  Jus t i c ia  de  l as  
Comunidades Europeas. Actualmente 
es catedrático en la Universidad de 
Cantabria.
Centro de Estudios en Ciencia y 
Religión
El CECIR  invita a la comunidad 
universitaria a la conferencia y sesión 
de discusión:
“El Origen del Caos”
Impartida por la doctora Ludmila 
Gumen, profesora  investigadora del 
Departamento de Ingeniería UPAEP.
Miércoles 12 de marzo de 2003 
19:00 horas
Salón de Consejo Universitario B 34.
Departamento de Ciencias 
Económicas y Sociales Convoca:
A todos los alumnos del Programa 
Académico de Comercio Internacional 
a  part ic ipar en la  Asamblea 
Magisterial que para elegir Consejero 
Alumno, Propietario y Suplente, 
según lo marca el Reglamento del 
Consejo Universitario, se llevará a 
cabo el día 18 de marzo a las 17:00 
horas, en la Sala Francisco de Vitoria.
Requisitos para ser Consejero Alumno
Artículo 7º. De conformidad con el 
artículo 57 del Estatuto General de la 
Universidad, para ser Consejero 
Alumno se requiere:
Ser alumno de tiempo completo del 
programa académico, que haya 
cursado mínimo el cuarenta por ciento 
de las asignaturas, con un promedio 
mínimo de nueve, obtenido en el 
curso, lectivo inmediato anterior.
Ser nominado únicamente en elección 

directa y universal por los 
a l u m n o s  r e s p e c t i v o s  e n  
Asamblea Estudiantil.
Artículo 9º. El Consejero Alumno 
durará en su cargo un año, y 
podrá ser reelecto. En ningún 
caso la reelección abarcará más 
de dos periodos consecutivos.
Artículo 10º. El Consejero 
Suplente, quien deberá reunir los 
mismos requisitos que el 
p r o p i e t a r i o ,  c u b r i r á  l a s  
ausencias temporales del titular.
Puebla, Pue., a 6 de marzo de 
2003 
Atentamente:  Mtro.  José 
Francisco Villarreal Reyna
Ingeniería en Computación
Llevará a cabo su Asamblea para 
elección de Consejeros Alumnos 
para el programa académico  de 
Ingeniería en Computación.
27 de marzo de 2003 , 13:00 
horas
Sala Francisco de Vitoria
Biblioteca Central
Servicios extraordinarios para 
tus exámenes
Domingo 6 de abril
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Ingeniería Industrial, recibe 
reconocimiento internacional

La liga de los extraordinarios 
caballeros

 UN COMIC CON INTERESANTE 
COMBINACIÓN DE PERSONAJES

MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2003MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2003

Sobre el amor

Por: "Aprendiz de Loco"

Como la luz en el agua, 
así, así es el amor. 

 
Pueden llegar olas, 

y cambiarlo de forma,
 pero ahí sigue.

 
Pueden verlo a lo lejos, 
quizá en una habitación 

cuya historia muerta 
no volverá, 

y aún, seguirá el amor.
 
 

Tal vez navegantes solitarios 
cruzarán tu cuerpo, 

o náufragos locos por tu cielo, 
y aún, seguirá de frente el amor.

 
Al final, tu mirada y la mía, 

unidas por una balsa 
hundida en la pasión, 

en el misterio,
 en el más allá, 

donde no hay más
 que tú y yo,

Poesía

¡Pégales!¡Pégales!

  Viene de la página 

      1) 1982
2) Pierre Auguste 

Renoir.
3) David Ben Gurión. 
4) Klaus von Klitzing. 

      5)     Orson Welles. 

Sobre el amor
Estudiantes de Ingeniería 

Industrial de la UPAEP, recibieron un 
reconocimiento internacional por 
parte del Institute of Industrial 
Engineers, Inc, gracias a su esfuerzo, 
entrega y por las diferentes 
actividades académicas que 
realizaron durante el 2002, aseguró 
el ingeniero Luis Cuautle Gutiérrez, 
profesor de tiempo completo de 
dicha licenciatura, en entrevista para 
El Universitario.

El académico declaró que el 
trabajo conjunto entre alumnos y 
profesores de la carrera de industrial 
se refleja en el Bronze Award 
(Premio de Bronce) a que se hicieron 
acreedores. Trabajos como el 
Congreso Innovando 02 realizado en 
nuestra casa de estudios y la 
participación como escuela en la 
Tercera Convención de Ingeniería 
Industrial, país México, realizada en 
la ciudad de Veracruz, entre otras 

actividades, permitieron afianzar dicho reconocimiento a nivel estudiantil.
Para la escuela de Ingeniería Industrial representa un logro importante, 

“que se reconozcan nuestras actividades, de que el Capítulo 920 está vigente, 

 
frecuentemente en el hecho de que 
las segundas no están representadas 
de manera significativa, por ejemplo,  
en las cámaras de diputados y 
senadores o puestos de alta dirección 
en las empresas.

El contexto económico de 
México es en este punto de gran 
importancia, ya que las condiciones 
de igualdad de género demandan un 
entorno en el cual se tenga bienestar 
, lo cual “sólo se dará con un 
crecimiento económico sostenido, 
sustentable e incluyente (...) en 
donde los recursos naturales sean 
considerados y participen todas las 
personas por igual”, afirmó el Dr. 
Cos Montiel.

Por otra parte, el  Director 
General de Planeación de Género del 
Gobierno de la República mencionó 
que el gobierno de México “tiene una 
visión para el año 2025, que es el 
consolidar un país de alta 
competitividad mundial con un 
crecimiento económico equitativo, es 
decir, que las brechas entre ricos y 
pobres, hombres y mujeres, se 
vayan disminuyendo”.
De este modo, la desigualdad que 
existe en el país entre los hombres y 
las mujeres se refleja 

La actualidad y el ser mujer
Viene de la primera página.

PARA CONSOLIDAR  L A F O R M A C I Ó N A C A D É M I C A 

Además, el Director General de Planeación de 
Género del Gobierno de la República expresó que “los 
entornos que se nos presentan, el macroeconómico, 
empleos, salarios e inflación, son cuestiones importantes 
que el gabinete está tratando de controlar y que tienen 
efectos que deben ser controlados para tener un entorno 
apropiado para el crecimiento, se necesita mayor 
competitividad en un mundo globalizado porque la 
globalización puede verse como algo muy positivo, 
siempre y cuando se tengan las redes de protección social 
adecuadas, ya que de lo contrario puede provocar que 
muchos grupos vulnerables caigan debajo de la línea de 
pobreza”.  

Por otro lado, también es posible destacar que la 

que está reconocido a nivel 
internacional y señalar que todos los 
estudiantes de Ingeniería Industrial 
deben sentirse orgullosos por el 
premio obtenido, resultado de su 
esfuerzo académico”, subrayó el 
ingeniero Cuautle.

Dijo que es un fruto más de la 
licenciatura de Ingeniería Industrial 
de la UPAEP, se llevan dos años de 
trabajo continuo y es un compromiso 
más para refrendar y superar los 
logros del 2002, organizar 
congresos de calidad, “y ahora con el 
apoyo del doctor Pablo Nuño, asesor 
de la rectoría, la escuela va a 
repuntar en el ámbito internacional. 
En este año -agregó- pretendemos 
traer a Hamay Taha, gurú de la 
Investigación de Operaciones y 
reconocido mundialmente, entre 
otras personalidades.

Cuautle Gutiérrez, enfatizó que 
son pocas las escuelas de ingeniería 

fortaleza en la economía Mexicana no podrá sustentarse 
si no se logra de forma con-creta la equidad de géneros, 
cuestión que no compete únicamente a grupos 
feministas, sino a hombres y mujeres, quienes deben 
sentirse relacionados con este grave problema, el cual 
afecta a los distintos países a tal grado que organismos 
como el Banco Mundial y sectores del gobierno como la 
Secretaría de Desarrollo Social, diseñan una serie de 
políticas y estrategias buscando la mejor manera de 
enfrentarlo. 

De igual forma, el Dr. Cos Montiel planteó dos 
preguntas: “¿El que un país sea desarrollado lleva a que 
haya menos discriminación de género, o es al contrario? 
y ¿El que haya menos discriminación de género logra 

NO BASTA CON LA MENTALIDAD, HACEN FALTA LAS CONDICIONES NECESARIAS 
PARA EL CAMBIO

Por: Armando Mendoza /  8º D.G.

Es la Inglaterra Victoriana. Una época indefinida: el 
mundo occidental apenas empieza a tomar forma, los 
avances científicos y tecnológicos se vislumbran 
claramente, pero aún no están presentes del todo; es 
pues, una era intermedia que conjuga la modernidad del 
futuro con el romanticismo y aventura del pasado. Es en 
esta época que la literatura tiene una de sus etapas más 
prolíficas y decisivas; surgen legendarias historias de 
ciencia ficción, aventuras y fantasía. Ahora bien, ¿qué 
habría pasado si todas estas historias no sólo hubieran 
sido reales, sino que hubieran sucedido al mismo tiempo?

Ésta es la pregunta que se plantea el excéntrico y 
barbón británico Alan Moore, considerado por el público y 
la crítica como el mejor escritor de cómics de la 
actualidad. La respuesta es la serie The League of the 
Extraordinary Gentlemen, que vio la luz por primera vez 
dentro de la línea America's Best Comics (ABC). En esta 
historia, Moore hace lo mismo que hicieron siempre los 
creativos de las líneas de superhéroes de Marvel y DC: 
conjuntar en un equipo a los monos que más les gustan 
(JLA y Avengers). Sólo que esta vez ese equipo no está 
formado por individuos hipertiroideos con capa y 
mallitas, sino por los héroes de la literatura victoriana: El 
capitán Nemo, de Julio Verne (20, mil leguas de viaje 
submarino), en todo su esplendor como hindú (porque 
sí...el capitán Nemo era de ascendencia hindú); Hawley 
Griffin, el Hombre Invisible, de H.G. Wells (de la novela 
homónima El Hombre Invisible, aunque ahí se le conoce 
sólo como Griffin); Allan Quattermain, de Henry Ridder 
Haggard (Las minas del rey Salomón y Las aventuras de 
Allan Quattermain), Mina Murray, antes Mina Harker, 
sacada de las páginas del Drácula de Bram Stoker; y el 
Dr. Henry Jekyll, de Robert Louis Stevenson, que debido 
a cierto percance científico se transforma en el 
monstruoso Mr. Hyde.
The League of the Extraordinary Gentlemen retoma una 
idea que recientemente parece haber tomado por asalto 
los círculos creativos literarios, televisivos y de 
entretenimiento en general: presentar nuevas versiones 
de historias clásicas sin adaptarlas necesariamente a la 
época actual, y en muchos casos no presentar ni siquiera 
a los personajes ficticios, sino a sus creadores viviendo 
sus aventuras; así, tenemos las series de películas para 

televisión sobre H.G. Wells, donde vemos al escritor en 
su juventud viviendo las aventuras que después 
plasmaría en el papel; las varias series sobre Edgar Allan 
Poe y H.P. Lovecraft, o la película de Steven Sodenbergh 
sobre Kafka, donde sucede otro tanto: los escritores viven 
aventuras en carne y hueso, y éstas los inspiran después 
para sus historias.

El argumento de The League... es simple: el mejor 
detective del mundo, Sherlock Holmes, ha fallecido, 
dejando al Servicio Secreto Británico privado del mejor 
de sus agentes. Por lo tanto, otro agente, un tal Campion 
Bond, que trabaja a las órdenes de “M” (referencia obvia 
a James Bond y que deja entrever que el mentado 
Campion es su tatarabuelo o algo parecido), recluta a los 
héroes más prominentes de la época, comenzando por 
Mina Murray, que tras haber escapado del Conde 
Drácula, se separa de su marido, Jonathan Harker, 
cargando ahora con el estigma social, no sólo de haber 
sido infiel (aunque no haya sido su culpa), sino con el de 
ser divorciada. Sin embargo, con un delicioso toque de 
ironía, Alan Moore la pone a la cabeza del grupo, como la 
lideresa de la Liga. “Ironía” porque Drácula, la obra de la 
que es extraida, es una novela extremadamente machista 
(para muestra consideren que, para elogiar a Mina, el Dr. 
Van Helsing dice: “Gracias, Señor, por poner en la señora 
Mina el corazón de una mujer, pero el cerebro de un 
hombre...” je,je,je). El capitán Nemo es el segundo 
miembro; después de abandonar el Nautilus  y gobernar 
por poco tiempo una pequeña pero rica isla, vivió algunos 
años en seclusión, antes de regresar a Inglaterra. En 
circunstancias muy poco claras, se une a la Legión de 
Extraordinarios Caballeros. Y digo poco claras, ya que 
sigue odiando a los ingleses. Hawley Griffin, el Hombre 
Invisible, muere al final de la novela de Wells, linchado 
por una turba enfurecida, y al morir su cadáver vuelve a 
ser visible, aunque con la apariencia de un albino. En el 
cómic de Moore, Griffin experimentó con un vagabundo, 
albino y retrasado mental. Éste es el que muere, mientras 
que Griffin escapó. Otro que supuestamente entrega el 
equipo en las novelas es Allan Quattermain, tras ser un 
héroe de safari, bastante viejo pero que se defiende. En 
la historia de Moore, Quattermain simplemente finge su 
muerte para poder vivir tranquilo, si bien después se 
convierte en adicto al opio. En cuanto al Dr. Henry Jekyll, 
se suicida en el relato de Stevenson, pero en esta serie, 
su personalidad Hyde lo detiene a último momento, y 
huye a Francia. Mr. Hyde ya no requiere de la fórmula 
para aparecer, y continúa su crecimiento, llegando a 
medir más de dos metros (se supone que Hyde crecía en 
fuerza y estatura con cada transformación).

La primera serie de la liga se desarrolla entre la 
desaparición y el retorno de Sherlock Holmes, lo cual 
tiene una relación periférica con “M”, el patrocinador de 
la Liga, ya que éste no es otro que el archienemigo de 
Holmes, el profesor Moriarty. De hecho, aunque Holmes 
era el personaje obvio para  liderear la liga, Moore no se 
deja llevar por la tentación, y éste nunca aparece (si bien 
hay fans que sostienen que el capitán Nemo es en 
realidad Sherlock Holmes disfrazado), más que en sutiles 
referencias indirectas.

The League of the Extraordinary Gentlemen es una 
historia que, para poder ser disfrutada totalmente, es 
necesario haber leído o por lo menos conocer 
superficialmente las obras en las que está basada, pues 

1. A todos los alumnos de 
Crédito Educativo que no 

firmaron su documento, se les 
informa que el crédito se les 

canceló para este periodo 
(Primavera 03). 

2. Se les informa a todos los 
estudiantes que cuentan con 
Crédito SOFES, que deberán 
ponerse al corriente del pago 

de sus intereses. 

Crédito SOFES
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SOCIALES
EN LA MIRA Ojo de lupa

¿Cómo percibes el papel de la mujer 
dentro la sociedad?

Por: Jessica Laguna 
/ 8° CICOM

Por: Tania Martínez 
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 ¡Pues bueno! Porque han 
demostrado que pueden 
desempeñarse igual o mejor que 
un hombre en cualquier situación 
dentro de la sociedad mexicana 
en la que nos desarrollamos de 
manera cotidiana.
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Considero que juega un rol 
que  a través del tiempo se va 
haciendo más importante, y 
abarca más espacios 
profesionales. La mujer se va 
dando cada día más cuenta de lo 
que es y su importancia en 

Creo que juega un rol pasivo, 
ya que muchas mujeres 
pertenecientes a la sociedad 
mexicana solo pretenden formar 
una vida en familia 
independientemente de su nivel 
de estudios. Aunque otra parte 
las mujeres tienen un buen 

Creo que esta bien que haya 
una igualdad total entre el 
hombre y la mujer y de esta 
forma demostrar a las demás 
mujeres que se pueden unificar 
para crecer como sociedad 
democrática.
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Si partimos de que la familia 
es parte de una sociedad y que 
esta a su vez es una micro 
sociedad, y que su eje es la 
mujer, por tanto podemos inferir 
que la mujer es el eje de toda 
sociedad. En el plan laboral se 
necesita aceptarlas como un ser 
humano sin ninguna distinción.

El rol de la mujer dentro de 
la sociedad ha mejorado, pero 
hay ciertas situaciones en las que 
todavía tienen que luchar y 
demostrar a los escépticos que su 
desempeño no solamente puede 
ser igual, sino mejor.

¡Pégales!¡Pégales!

EN ESTA ÉPOCA ES IMPORTANTE FOMENTAR LA CULTURA DE 
RECICLAJE

El día 8 de marzo fue el día 
internacional de la mujer. Muchas 
felicidades a todas las alumnas, 
maestras, personal administrativo, 
personal de intendencia, y demás 
mujeres que trabajan en nuestra 
universidad. Y muchas felicidades a 
los hombres también por la sencilla 
razón de tenernos a su lado. Por esta 
razón los invitamos a que visiten estas 
páginas que invitan a la participación 
política sin distinción de género.

       1) http://www.unifem.undp.org

2)http://www.mujeresdeempres
a.com/

3)http://www.prensamujer.com

4)http://www.webmujeractual.c
om/index.htm

5)
http://www.inmujeres.gob.
mx/

6)http://www.globalfundforwom
en.org

7)http://www.creatividadfemini
sta.org

8 http://www.iw-
gti.org/s/index.htm

9)http://www.mhmujer.com/

10)http://www.lamujeronline.co
m/
          1) Nombre del héroe principal 
del “Cantar de los Nibelungos”.

2) Año en que Albert 
Schweitzer ganó el Premio 
Nóbel de la Paz. 

3) Asesinó a Martín Luther 
King Jr. 

4) Primera actriz de color que 
ganó un Óscar (por mejor 
actuación de reparto).

5) Año en que tuvo lugar la 
llamada “Guerra de los 6 

Entrega del premio Ignacio Díaz Morales

MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2003MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2003

Concurso de carteles para alumnos 
de medicina

En el marco de festejos del 30 aniversario de la UPAEP, la Facultad de 
Medicina y el departamento de Salud Universitaria, en conjunto con el 
Gobierno del Estado de Puebla a través del Instituto Poblano de la Juventud, 
convocan al Concurso Estatal “Medicina 2003”, en el que los estudiantes de 
Medicina de cualquier institución del estado de Puebla (con edad límite de 29 
años), podrán presentar alguna revisión bibliográfica, investigación o tema 
inédito de cualquiera de las dos categorías establecidas (básica o clínica o 
formativa).

Los interesados podrán inscribirse en cualquiera de los dos niveles 
convocados: la categoría “A” o básica está limitada a estudiantes que cursan 
el quinto semestre de la carrera, mismos que tendrán la oportunidad de 
adoptar temas como la anatomía, histología, embriología, citología, 
bioquímica, fisiología, microbiología, parasitología e inmunología.

Mientras que la categoría “B” profundiza temáticas del área clínico o 
formativo,  dirigido a jóvenes universitarios que estudian del sexto semestre 
en adelante, quienes podrán abordar enfermedades como la patología, 
nosología y clínica, farmacología, epidemiología, ecología y cirugía.

La entrega de trabajos tendrá como fecha límite el día lunes 31 de 
marzo; éstos deberán ser llevados al Instituto Poblano de la Juventud, 
ubicado en la 21 Oriente 208 Colonia El Carmen. El horario de recepción será 
de Lunes a Viernes de 9 a 14 horas.

Es de importancia mencionar que los premios económicos en cada 
categoría serán de 11 mil pesos para el primer lugar; 6 mil pesos para el 
segundo lugar y  3 mil pesos para el tercer lugar; dichos premios serán 
entregados durante una ceremonia que tendrá lugar el día 8 de mayo en las 
instalaciones del Instituto Poblano de la Juventud. Para mayores informes 
pueden llamar al teléfono 2 11-06-05.

“Es necesario que se reconozca el talento del alumno de medicina, porque 

en ocasiones su trabajo es demeritado y sin trascendencia cuando el maestro 
tiene la capacidad de ayudarlo a descubrir si es o no su verdadera vocación, 
para después contribuir a su desarrollo mediante metodologías de 
investigación y de compromiso social”, aseveró el doctor Roque Galaz Vega, 
catedrático e investigador de nuestra universidad y miembro del jurado 
calificador del concurso “Medicina 2003”.

En rueda de prensa organizada en nuestra casa de estudios para la 
presentación oficial del Concurso Estatal de Medicina 2003” estuvieron 
presentes la Licenciada Adriana Herrera Reyna, Directora General del 
Instituto Poblano de la Juventud; el Doctor Arturo Cervantes Soriano, Maestro 
Responsable del Programa de Medicina de la UPAEP; el Doctor Roque Galaz 
Vega, catedrático investigador de la nuestra casa de estudios; la Doctora Dulce 
María Pérez Suárez, jefa del Departamento de Salud Universitaria de la 
UPAEP; el Doctor Antonio Cruz, investigador del Grupo Médico Aldebarán; el 

El próximo viernes 28 de marzo, la Facultad de Arquitectura de la UPAEP 
entregará el Premio “Ignacio Díaz Morales”, al maestro Xavier Cortés Rocha por 
su destacada trayectoria en el campo arquitectónico a nivel nacional e 
internacional.
La ceremonia se realizará en la sala Francisco de Vitoria a las 19:00 horas en 
presencia de las autoridades universitarias, familiares y amigos del 
galardonado.

Cabe señalar que la participación de Díaz Morales  desde 1985 en los 
“Reencuentros” y “Semanas de la Arquitectura en la UPAEP”, así como su labor 

de “Consejero Académico”, nos  permitieron comprender y adoptar  su 
definición de arquitectura como “El espacio expresivo  constructivamente  
delimitado, que compele a realizar el acto humano perfecto” y compartir con él 
esa búsqueda, ahora herencia, del valor divino de la vida humana”.

En homenaje a su ejemplo, de hombre íntegro y congruente  con su 
vocación en el pensar y el hacer, la Facultad de Arquitectura instituyó a partir de 
1993, en el veinte aniversario de su fundación, el Premio Ignacio Díaz Morales, 
que fue entregado al Arq. José Luis Ezquerra de la Colina  y posteriormente al Dr. 
Jesús Aguirre Cárdenas, en 1998.

Por sus aportaciones a la Arquitectura Mexicana, defensa de nuestros 
valores culturales y herencia histórica, una labor sobresaliente y desinteresada 
en el campo de la educación, serán merecedores al premio, aquellos 
profesionistas  que en congruencia con el  ideario de la UPAEP. hallan dado 
testimonio trascendente de la profesión.
Gracias a su calidad humana y amor por la arquitectura, el maestro Xavier Cortés 
Rocha se hizo acreedor a dicho premio, que  en próximos días recibirá en la 
UPAEP.

En cuanto al maestro Cortés Rocha, se ha desempeñado en diversos cargos 
académico-administrativos dentro de la UNAM. Coordinador General de 
Estudios de Posgrado, Director de la Facultad de Arquitectura de la UNAM 
durante dos periodos, Secretario General de  la Universidad y Director General de 
Obras y Conservación. Actualmente ocupa el cargo  de Director General de Sitios 
y monumentos del patrimonio Cultural del consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes.

También ha realizado numerosos estudios y proyectos de arquitectura y 
desarrollo urbano. Destacan los Planes de Desarrollo Urbano para Acapulco  y 
Bahías de Huatulco  y el edificio sede del Tribunal Federal Electoral, desarrollado 
con profesores y alumnos de la Facultad de Arquitectura.

EN ESTA ÉPOCA ES IMPORTANTE FOMENTAR LA CULTURA DE 
RECICLAJE

EL MTRO. XAVIER CORTÉS ROCHA RECIBIRÁ RECONOCIMIENTO POR 
SU TRAYECTORIA EN EL CAMPO ARQUITECTÓNICO
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CAMPAÑA POR LA 
PAZ

Durante la próxima 
semana únete a esta 

campaña  portando un 
listón, una pulsera, una 

corbata o un pañuelo 
blanco, con el cual 

representes tu desacuerdo 
 EL INSTITUTO POBLANO DE LA JUVENTUD Y UPAEP  DIERON A 

CONOCER EL CONCURSO DE CARTELES DE MEDICINA
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La Asociación de Veracruz 
presente en el arte UPAEP

PROF. JOSÉ DOMÍNGUEZ CABRERA Y EL ARTE EN ACUARELA

El arte del buen decir entre los estudiantes

Se llevó a cabo el tercer concurso 
de ora-toria; el arte de la palabra, el 
arte del buen de-cir;  en nuestra casa 
de estudios, el evento fue inaugurado 
por el vicerrector de Cultura y For-
mación Lic. José Antonio 
Arrubarrena y Ara-gón, quien invitó 
a todos los participantes a sentirse 
triunfadores por el solo hecho de 
estar ahí. Señaló también  que la 
oratoria no es de-magogia y es 
importante que los universitarios 
cultiven este buen habito.

El jurado calificador estuvo 
conformado por el maestro Juan de 
Dios  Andrade Martí-nez, licenciado 
José Antonio Rosas Amor y el 
licenciado Humberto López Páez. 
Quienes se dieron a la difícil labor y 
tarea de evaluar a los concursantes.

Los participantes eran de 
carreras varia-das, como economía, 
mecatrónica, ciencias política, 
derecho, entre otras, también hicie-
ron presencia las preparatorias de la 
UPAEP, a-sí como alumnos del 
Instituto México.

El concurso constó de dos 

tema y cinco minutos para desarrollarlo. Los finalistas 
fueron Gabriel Meneses (Mecatrónica), Leobardo 
Rodríguez (Economía), Dulce María Cisneros (Ciencias 
Políticas), Luis Roldán (Instituto México) Alfredo Juárez 
(Filosofía). Esta última ronda fue reñida por la calidad de 
los oradores. En tercer lugar  se encontró Alfredo Juárez 

consecutivo Leobardo Rodríguez, con el tema “ Impacto 
de la tecnología en la humanidad” consiguió el primer 
lugar.

La premiación se llevará a cabo dentro de quince 
días durante la ceremonia de honores a la bandera. 
Felicidades a los ganadores y u-na cordial invitación a 

El Departamento de Asuntos Estudiantiles y la Asociación Veracruzana, 
presentó la mañana del día 4 de marzo una  exposición de pintura a cargo 
del profesor José Domínguez Cabrera, quien a los 6 años de edad descubrió 
aptitudes en las que su desenvolvimiento como dibujante se perfeccionaba a 
través de los ensayos que realizaba en papel.
De manera de preámbulo, se indicó que el expositor nunca tuvo la 
oportunidad de asistir a una escuela de pintura, pero su práctica empírica 
poco a poco se fue puliendo, hasta que su  autoaprendizaje basado en libros 
sirvieron de base para su perfeccionamiento.
Una colección de pinturas, basada en una serie de paisajes, es el trabajo que 
ha realizado el profesor Domínguez Cabrera, quien demostró que sus obras 
son una de sus fascinaciones más importantes, pues él no trabaja por 
dinero, sino por el arte.
Antes de declarar inaugurada la exposición, el Vicerrector de Cultura y 
Formación, Mtro. José Antonio Arrubarrena Aragón felicitó a los jóvenes 
organizadores de la asociación  veracruzana,  por el trabajo desarrollado, 
mismo que fue aplaudido ante el color y folklore de su ciudad de origen, es 
muestra de que México es un país que se mantiene vivo bajo las 

Victoria seguraLas palabras que salen 
del corazón

PARTICIPANTES DEL CONCURSO DE DECLAMACIÓN

“El poeta, ve al mundo de tal manera que el resto de los mortales no 
puede hacerlo” con estas palabras el Vicerrector de Cultura y Formación; 
Mtro. José Antonio Arrubarrena y Aragón, dio por inaugurado el III Concurso 
de Poesía de la UPAEP, organizado por el departamento de Asuntos 
Estudiantiles.

La sala Francisco de Vitoria fue el escenario perfecto para que los 
declamadores dieran lo mejor de sí, tanto en expresión corporal como en 
expresión verbal. Fueron un total de 15 concursantes, en donde imperó el 
género femenino. Los temas de las poesías fueron variados, temas que hacían 
alusión a la patria, a la madre, al sentimiento maternal, a la vida y a la 
juventud.

Les tocó al licenciado Sergio Álvarez Espinoza, a la maestra Martha Elva 
del Río Ancheita y al licenciado Mateo Razo Cisneros, la difícil tarea de 
calificar y evaluar a los  concursantes. Difícil misión, ya que fue una 
competencia reñida, por la alta calidad de las presentaciones.

Los ganadores de esta competencia fueron: en tercer lugar Cecilia Lobato 
González Nolasco, con la poesía “El Regalo”; el segundo lugar fue ocupado por 
José Gerardo Ramírez Bernal quien declamó la clásica nacional “Patria 

Se buscaba la vía pacífica pero la guerra es un hecho. “Vamos a 
tener una guerra sumamente breve en términos de grandes guerras, pero con 
un nivel destructivo hasta este momento desconocido”. Con este comentario 
comenzó la entrevista realizada al Dr. Werner Gerard Voigt, profesor de la 
facultad de Derecho de la UPAEP con relación al conflicto entre Estados 
Unidos (con sus aliados) e Irak.

Explicó que el ataque realizado por los Estados Unidos se llevará a cabo 
con los armamentos más avanzados en una forma tan brutal y repentina que 
destruirá la infraestructura de las cuatro ciudades más importantes de Irak.  
Esto ocurrirá casi instantáneamente en los primeros cinco días, en los cuales 
las tropas terrestres atacarán desde Kuwait y Turquía bombardeando 
constantemente en las primeras 48 horas y después será cuestión de 
establecer dominación, probablemente con  22 mil paracaidistas.

La situación con los iraquíes no se queda atrás. En un ambiente hostil, 
tres millones de habitantes  comienzan a remover los letreros de las calles 
para confundir a los paracaidistas americanos; también la mayoría tiene 
armas de fuego para enfrentar al enemigo.El Dr. Voigt lamenta la situación 
de los civiles iraquíes, pues ha tenido la oportunidad de visitar Irak en cinco 
ocasiones distintas en las que ha percibido  que el pueblo es inteligente, 

amigable, amable y con una mentalidad de cooperación.  Para el  enemigo, 
pesa más la maldición que opaca esas características; una maldición 
materializada en un gobierno que ejerce dominio absoluto.

“Obviamente los Estados Unidos y Gran Bretaña van a ganar esta 
guerra, punto” afirmó el Dr. Werner Voigt,  pero lo importante será el ambiente 
de posguerra en el que se sentirá un vacío de poder, consecuencia de quitar a 
Hussein  del gobierno.

 Considera que Estados Unidos tendrá que ocupar militarmente el 
territorio 3 ó 4 años para mantener la estabilidad social de Irak, pues en estos 
momentos no existen movimientos de liberación nacional bien coordinados 
entre los exiliados de esta zona.

Explicó que esta situación ocasionará efectos en los países vecinos a 
grado tal, que se pueden provocar rebeliones espontáneas por parte de los 
ciudadanos que no están de acuerdo con las políticas y tratarán de remover su 
gobierno con violencia. De ahí que el peligro de atacar Irak pueda generar las 
condiciones necesarias para una anarquía en todo el Medio Oriente. 

Los beneficios para el gobierno americano se  relacionan, de acuerdo al 

Se dice que la guerra es el mejor negocio y que por tal razón Estados 
Unidos busca el enfrentamiento, para levantar su economía después del atentado 
del 11 de septiembre de 2001.  Sin embargo; el Dr. Werner Voigt asegura que 
esta vez, la guerra será tan breve que no podrían considerarla como un negocio 
porque no necesitará convertirse en una industria de armamentos. Ellos ganarán 
tan sólo utilizando las reservas existentes. No se experimentará expansión de 
producción de la infraestructura industrial de los E.E.U.U como en la I y II Guerra 
Mundial, porque éstas duraron años, en cambio “ahora vamos a tener una guerra 
de tres semanas, punto”. 

 Con relación a esto aseveró: “Seamos honestos. La desigualdad en 
poder militar entre los Estados Unidos e Irak es enorme, Irak no tiene ningún 
chance”.

Para finalizar, el Dr. Werner Voigt  deja como mensaje a los 
universitarios las siguientes palabras: ” En todo esto, México debe mantener una 

Por: Tania Martínez

Por: Tania Martínez

Por: Estefanía Díaz / 8° CICOM

EL ESTALLIDO DE LA GUERRA ES UN HECHO, Y AUNQUE NO TODOS 
ESTÉN DE ACUERDO, CADA PAÍS LUCHA POR SUS INTERESES

EL PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS HA BUSCADO EL APOYO 
DE LA ONU PARA ATACAR A SADDAM HUSSEIN

E.U. HA MANDADO EL MEJOR ARMAMENTO A LA ZONA DEL 
CONFLICTO

EL JURADO CONSIDERÓ DIFERENTES ASPECTOS 
DEL DESEMPEÑO DE LOS PARTICIPANTES

LOS UNIVERSITARIOS DEBEN CULTIVAR LA 
ORATORIA
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No más daños después de un sismo

ING. MANUEL CUATLAYOTL SARMIENTO DESTACANDO LA 
IMPORTANCIA DE LA CULTURA DE PREVENCIÓN

“No tenemos una cultura de prevención en el 
mantenimiento de las construcciones y falta la 
elaboración de un manual de evaluación de daños para 
establecer criterios uniformes de reparación y refuerzo, 
para la conservación de los edificios históricos”, señaló 
en entrevista el Ing. Manuel Cuatlayotl Sarmiento, 
profesor e investigador de la Facultad de Ingeniería Civil 
de la UPAEP, quien se encuentra actualmente 
desarrollando el proyecto: “Daños por sismo en templos 
históricos en la ciudad de Puebla”.

Dicha investigación cuyo objetivo principal es 
descubrir los problemas que se presentaron a raíz del 
temblor del 15 de junio de 1999, así como conocer las 
soluciones que se establecieron dentro de ese tipo de 
construcciones, considera necesario efectuarlo, ya que la 
ciudadanía debe estar preparada técnicamente ante 
cualquier sismo.
Indicó que hoy en día existen diversas técnicas en 
avances tecnológicos e investigaciones dentro de los 
colegios de arquitectos, universidades y la comunidad 
científica, por lo que es importante que las autoridades 
estatales, municipales y federales se interesen en 
conocer dichos proyectos para vertirlos en beneficio del 
patrimonio cultural para proporcionar los recursos para la 
elaboración de dictámenes, revisiones e inspecciones 
necesarias.   Asimismo explicó que la investigación 
requiere de tiempo para su elaboración, ya que 
inicialmente es necesario recolectar datos de todos los 
sismos, los daños presentados en los inmuebles, así como 
el conjuntar una serie de fotografías de los mismos para 
efectuar una minuciosa revisión de los posibles efectos 
sísmicos en el estado de Puebla, el origen que los produce 
y cuáles podrían ser los riesgos para las construcciones 
históricas.

Por otra parte, se plantea hacer una revisión de los 
expedientes técnicos de los diferentes proyectos de 
rehabilitación que se han realizado, así como definir si el 
trabajo de reestructuración fue adecuado o no.
Como propuesta de trabajo se sugiere establecer un 
formato de evaluación de daños, ya que después del 
sismo de 1999 los análisis efectuados eran muy 
diversos, ya que los técnicos participantes tenían 
criterios diferentes lo cual provocó que no se llegara a 

de cúpulas, torres y arcos, entre otros elementos, el 
investigador puntualizó que no obstante de que las 
instancias gubernamentales otorgaron recursos para la 
reparación y refuerzo de los inmuebles, uno de los 
inconvenientes, hubo edificaciones que no alcanzaron 
recursos económicos y se quedaron sin rehabilitación, e 
incluso hubo personas que financiaron de sus propios 
bolsillos el arreglo, lo cual no permite tener expedientes 
técnicos confiables en los que se conozca el tipo de 
reparación efectuada bajo un criterio reconocido.

“Estoy desarrollando este proyecto ya que Puebla es 
una entidad integrada por una gran cantidad de edificios 
históricos que fueron construidos con técnicas básicas 
para soportar sismos fuertes; los cuales son considerados 
de falla normal, ya que tienen origen en el interior de la 
placa continental, lo cual provoca que estos tengan su 
epicentro cerca de nuestra ciudad”.

Asimismo, Cuatlayotl Sarmiento indicó que los 
temblores provenientes de las costas del pacífico tienen 
la característica de ser muy atenuados, pero de tipo 
oscilatorio, lo cual hace que estos no generen grandes 
daños, a menos que los inmuebles tengan daños 

Kuwait, hora cero 
(Primera Parte)

Por: Ing. Luis Uribe

Hace unos días, veía en CNN a Colin Powell, secretario de Estado 
norteamericano, presentar ante la ONU las pruebas que, según él, 
demostraban que Irak había producido armas de destrucción masiva. Al ver 
las imágenes del desierto, vinieron a mis recuerdos los días que pasé en el 
Medio Oriente, a escasos kilómetros de la frontera iraquí. Este es mi 
testimonio.

Esperé dos horas en el aeropuerto de Sheremetyevo-2 en Moscú, 
Rusia, el vuelo que habría de llevarme a Kuwait, en el Golfo Pérsico. Cuatro 
horas y media después, pude ver por la ventanilla -casi al anochecer- cientos 
de luces en el desierto, no era otra cosa que pozos petroleros. Me apresuré a 
llenar la forma migratoria en árabe. Una vez que bajé del avión, docenas de 
periodistas nos recibieron con luces y cámaras y fuimos conducidos a la 
misma sala en donde habían sido recibidos los presidentes George Bush y Bill 
Clinton.
Estaba en Kuwait, un pequeño país árabe que había sido invadido por el 
ejército de Saddam Hussein. Era de noche y la temperatura era de 40 grados. 
Finalmente me instalé en la residencia estudiantil de la Universidad de 
Kuwait, donde habría de pasar las semanas siguientes. 

De pronto un día, las tropas iraquíes entraron en la ciudad, tanques, 
aviones y miles de soldados tomaron por sorpresa a los ciudadanos kuwaitíes, 
quienes comprendieron que su país había sido invadido, sin aviso. Los 
disparos de obús  de los tanques pronto se escucharon en la distancia. Uno de 
ellos destruyó ruidosamente la puerta del palacio del emir Sheik Al Jaber-Al 
Sabah.

Kuwait es uno de los productores de petróleo más importantes del 
mundo, desde la década de los 40, su economía mejoró gracias a la 
explotación del crudo, y actualmente su ingreso per cápita es de 30 USD. 
Grandes edificios, autos lujosos, calles nuevas, seguridad social a cargo del 
estado, era por supuesto la envidia de sus vecinos Irán e Irak. Este último, 
argumentando antiguos derechos sobre el territorio kuwaití, se lanzó a su 
justa recuperación.

Los soldados iraquíes patrullaban las calles de Al-Kuwait y Safat, con 
la consigna de detener a trece ciudadanos kuwaitíes para  interrogarlos; si se 
resistían, eran ejecutados ahí mismo o eran llevados a oscuras prisiones 
donde eran salvajemente torturados y encarcelados. Algunos lograban salir 
con vida; sin embargo, las ejecuciones al estilo nazi fueron comunes durante 
los ocho meses de ocupación. Pero hay verdades que aguardan a ser dichas.

Mientras el mundo civilizado y sus instituciones internacionales 
condenaban la invasión a Kuwait, los iraquíes saqueaban todo, violaron 
mujeres, vaciaron las bóvedas de los bancos, desmantelaron un parque de 
diversiones y lo llevaron a Bagdad, se llevaron cuanto pudieron: 
computadoras, libros, retretes, camas, comestibles, maquinaria, destruyeron 
la estación de televisión y la agencia de noticias, hasta un avión tipo Boeing 
que se encontraba en la pista del aeropuerto.

Irak sometía a Kuwait, mientras la resolución de la ONU exigía el 
retiro de las tropas invasoras. Los días pasaban trayendo la muerte 
inevitablemente. 
Una mañana dos mujeres, cubiertas de pies a cabeza con su túnica negra, 
caminaban frente a donde estaba el mercado, destruido e incendiado, y al dar 
vuelta a la esquina, encontraron el cuerpo de un hombre que había sido 
ejecutado, su torturado cuerpo tenía quemaduras de ácido sulfúrico que 
exponían el hueso.

Desde mi habitación en la Universidad de Kuwait, podía  ver aun las 
manchas de petróleo derramado, miles de litros vertidos a las aguas del Golfo 
Pérsico por orden de Hussein en los últimos días de la guerra. Aquel día pude 
ver también el aterrizaje de un avión Hércules de la Fuerza Aérea de los 
Estados Unidos, transportando tropas y luego, por las noticias,  supe que un 
portaaviones se encontraba en la entrada del Golfo, patrullando la zona.

La noche caía en Kuwait, mis amigos árabes se pusieron de rodillas 
sobre una pequeña alfombra para realizar sus oraciones, una de las cinco que 
deben hacer durante el día.  Sobre mí, un cielo encendido que a lo lejos iba de 

KUWAIT UNO DE LOS PRINCIPALES PRODUCTORES DE PETRÓLEO EN EL 
MUNDO SE ENCUENTRA MUY CERCA DE LA ZONA DE CONFLICTO

¿Qué onda conmigo?

Por: Claudine Josefina Cruces  /  2°Mercadotecnia

Soy antes que nada una persona que tiene las mismas cualidades que 
todos, por lo tanto poseo una conciencia la cual me dice que he actuado mal 
como ciudadano, y no he sido lo que México ha querido ya que es mi nación y 
me uno a destruirla violando sus leyes y quejándome siempre del gobierno, 
que critico y juzgo y a la vez si me miro a mi misma encuentro algo parecido, 
quizá no me robo millones de pesos, ni aplasto a la gente de pocos recursos y 
mucho menos quiero unirme a guerras, pero si cometo errores ante lo que es 
lo correcto, me gustaría cambiar, encaminar mi carrera hacia ayudar, aportar 
algo a mi país, no pretendamos que cambie toda una nación para cambiar 
después nosotros, hay que empezar con uno mismo, quiero aprovechar la 
oportunidad que me brindan mis padres de estudiar y ser una mujer de 
provecho y alcanzar mis metas, muchas veces hacemos comparaciones con 
los que viven en el extranjero y siempre deseamos tener ese estilo de vida, 
pero ¿Qué hacemos para llegar a ella? Nada, tan sólo quejarnos, porque no 
somos una sociedad que actúe, que ponga los pies sobre la tierra y que espera 
que el gobierno sea quien cambie primero, debemos dejar de soñar y hacer las 
cosas por nosotros mismos, hacer de nuestros sueños una realidad. Soy una 

persona que se llena de vergüenza al ver que teniendo lo mejor que se puede 
tener en una nación y que teniendo una población tan numerosa, sean pocos 
los que de verdad hagan algo por el país, soy una persona más que ignora 
mucho de su propio país, y que en ocasiones no muestra un gran interés por 
enterarse de lo que sucede a su alrededor, soy una persona más que se quiere 
cegar ante la realidad, pero como ya mencioné con esa actitud no llegamos a 
nada, hay que actuar y  no seamos uno más del montón.

¿QUE ONDA CON MÉXICO?
México es el país donde vivo, y es un país lleno de corrupción, de gente 

que no quiere progresar y que lamentablemente tiene un gobierno, sí quizá el 
peor de todos.  
Pienso que somos un país privilegiado por tener todas las riquezas que una 
nación podría y desearía tener, por lo tanto no deberíamos tener una deuda 
tan grande con Estados Unidos, somos un país que su gobierno está 
conformado por  líderes que están en su posición con el único propósito de 
recibir un suelo alto y que la ciudadanía mexicana no les importa en lo más 
mínimo, prometen, con tal de conseguir todo aquello que se proponen, son 
personas que en lo más mínimo tienen el deseo de echar a andar su país, de 
progresar, de que en verdad se logre un cambio, que se acabe con todos los 
obstáculos que ellos mismos han creado y si nuestros líderes son los mismos 
que comenten aquellos delitos que castiga la ley, entonces ¿cómo se pretende 

UPAEP sede del Segundo
 Foro de Discusión de D.G.
La semana pasada, la UPAEP se convirtió en la sede del Segundo Foro de 

Discusión de Diseño Gráfico en el que participaron un total de 15 directivos y 
catedráticos de la Universidad Intercontinental de México (UIC) y la IBERO 
León, más aparte 7 académicos de la UPAEP, cuyo objetivo fue conocer la 
manera en que imparten la enseñanza del diseño, expresar sus puntos de 
vista particulares y adquirir nuevas ideas para enriquecer su proceso 
académico, indicó el maestro Luis Limón Zambrano, catedrático de dicha casa 
de estudios.

Recordó que a este acuerdo se llegó durante el evento denominado 
“ENCUADRE”, que organizó el año pasado la Asociación Nacional de Escuelas 
de Diseño Gráfico, en el que los maestros responsables de las tres escuelas 
manifestaron la inquietud de realizar este tipo de encuentros para establecer 
lazos de amistad y de trabajo, y cuyo plan consistiría en realizar 3 reuniones 
(uno cada 5 meses) aquí cada escuela fungiría como anfitrión, presentaría a 
su planta docente, plan de estudios, objetivos y proyectos futuros, además de 

realizar un recorrido por las instalaciones de la Universidad y posteriormente 
por la ciudad. “Los trabajos iniciaron en octubre del año pasado en la UIC, 
donde se conoció a detalle el programa académico de dicha institución; en 
esta ocasión la UPAEP fue la sede”.

En el marco de los festejos del 30 aniversario de la UPAEP, el 
académico consideró que este tipo de mesas de discusión, sirven de 
enriquecimiento para conocer los esquemas, la autonomía, así como la 
diversidad de métodos de enseñanza-aprendizaje que se le pueden aplicar al 
alumno. “…Lo importante de este Foro de Discusión es conocer cómo trabajan 
las otras escuelas de Diseño Gráfico para no quedarse rezagados ante las 
buenas estrategias de enseñanza”.

Agregó que algo que considera importante de este tipo de reuniones es 
que el personal académico de las tres escuelas de Diseño Gráfico están 
abiertos a exponer qué es lo que pasa internamente en cada una de ellas, 
dejando a un lado el celo de ocultar métodos y técnicas utilizadas que 

“Participación de los 
universitarios en la vida 

política nacional”
Impartida por Francisco 

Frayle, Senador por el PAN 
y Lucero Saldaña, Senador 

por el PRI
Organiza Mesa Directiva de 

Derecho, Enlace 
Universitario y Comité 

Universitario de Derechos 
Humanos

 Comité 
Universitario de 

Derechos 
Humanos

Facultad de 
Ciencias Políticas

Invita al ciclo de 
conferencias los días 18 y 

19 de marzo a las 10:00 de 
la mañana en la sala 
Francisco de Vitoria.

Temas: 
“Etica y Política”, 

Ponente: Monseñor Rosendo 
Huesca Pacheco. 18 de 
marzo. 10:00 horas. 

“Medios de Comunicación 
Masiva en el Conflicto EU-

Iraq”.
Ponente: Reverendo Padre 
Eugenio Lira. 18 de marzo. 

11:00 horas
 “La importancia de Puebla 

en el Sureste Mexicano”
Ponente: Licenciado 

A PESAR DE SUS MUCHOS DEFECTOS, MÉXICO ES UN PAÍS QUE SE ESFUERZA 
POR SALIR ADELANTE
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Antesala de preparación y de prueba

Consumidores de sueños 
e ilusiones no cumplidas

LA FELICIDAD ES RELATIVA, 
PERO TODOS ANHELAN 

SENTIRLA

MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2003MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2003

El mundo está de fiesta
Por: Gina Uribe / 8° Comercio Internacional

UNA CELEBRACIÓN QUE REFLEJA LA CULTURA
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Carnaval, una palabra que connota diversión y parranda, pero de la 
cual muchos no conocemos su origen o por qué se comenzó a celebrar.
Lo que es cierto es que a finales del mes de febrero y a inicios del mes 
de marzo de todos los años el mundo se llena de fiesta y la gente sale a 
las calles con los trajes y disfraces que han estado preparando durante 
un año a montarse en carros alegóricos o a bailar. 

El carnaval se celebra en diferentes países del mundo, algunos 
países celebran el carnaval en más de una ciudad como lo es el caso de 
México que lo celebra en Mazatlán y en Veracruz que es del cuál más se 
conoce y el considerado más alegre del mundo.

Pero en sí, ¿de dónde proviene la palabra carnaval? y ¿por qué lo 

celebramos en la actualidad?
Algunos estudiosos dicen que deriva de las palabras italianas "carne y 

vale" que quiere decir " carne a Dios" indicando la excesiva sensualidad de los 
días carnavalescos. Otros aseguran que derive de"carro navale" o sea "carro 
naval". En la Edad Media lo llamaban "fasnachat" o "fesenach", fiesta de 
locura.

El Carnaval como celebración anual deriva de los Saturneles Romanas. 
Pero de un modo general se encuentran vestigios de estas fiestas en todos los 
pueblos desde la más remota antigüedad. Hasta hace una pocas décadas, se 
celebraba el Miércoles de Ceniza enterrando a un muñeco. De esa costumbre 
pagana derivó el término "entierro de carnaval".

La costumbre de usar máscaras tuvo origen religioso espiritual que 
derivaba del culto a los muertos. Aquel personaje que personificaba a los 
espíritus se vestía de blanco y se cubría el rostro con una máscara. De esta 
manera se fue instalando en el pueblo la costumbre de disfrazarse para esta 
celebración tradición que hasta hoy tiene vigencia. La máscara también 
permitía que la gente pasara de incógnito pudiendo gastar bromar y 
venganzas a otras sin tener problemas, aunque también las máscaras dieron 
rienda suelta a romances y amoríos.
Algunos Papas clamaron contra los desordenes del desenfreno con el que se 
celebraba el carnaval. El medioevo dio origen a fiesta del "Asno de los Locos" 
o del Siervo, en la que los hombres vestidos con pieles recorrían los campos y 
penetraban en las casas.

El Papa Carlos V en el año 1525 y Felipe V eh el año 1916 también 
alarmados por la violencia de algunos hombres, prohibieron la celebración del 
carnaval. Los burgueses mientras tanto llevaron las celebraciones a puertas 
cerradas. En sus lujosísimos salones, bailaban hasta tarde escondidos detrás 
de las enigmáticas máscaras y espectaculares disfraces. Las clases populares 
, sin embargo continuaron festejándolos en las calles.

Los Carnavales más famosos del mundo son los de Niza, Turín, París, 
Nápoles, Florencia, Venecia y Río de Janeiro y de a poco todos estos fueron 
transformándose en importantes espectáculos turísticos dejando otras la 
parte espiritual que originariamente dio origen a la celebración del 
CARNAVAL. Actualmente también se celebran en Nueva Orleáns, la isla de la 
Gran Canaria y Veracruz en México.

Con el correr de los años, el carnaval tomó formas y estilos diferentes 
según cada país. Al llegar a América incorporó elementos aborígenes y hasta 
alcanzó ribetes místicos precolombinos, por ejemplo en Oruro. En la 
Argentina, cada provincia le dio su toque de distinción a esta fiesta; en cuanto 
a los carnavales porteños, sus bailes y mascaradas fueron famosos en 
tiempos coloniales, e incluso llegaron a ser motivo de escándalo, como el 
"fandango" que se bailaba en la Casa de Comedias.

Los carnavales celebrados en los distintos países del mundo varían en 

La felicidad del ser humano
Por: Alejandra Armesilla / 8° Comercio 

La felicidad es uno de los 
grandes misterios del ser humano, 
ya que ésta puede variar 
radicalmente de persona a persona. 
Lo que para una persona, algo puede 
causarle una gran satisfacción y por 
lo tanto felicidad, para otra puede ser 
indiferente o inclusive todo lo 
contrario a una satisfacción. Es 
difícil encontrar una definición 
exacta para la palabra felicidad, pues 
cada autor, cada pensamiento es 
distinto: algunos consideran que la 
felicidad es crecer; otros dicen que la 
felicidad es dejar de estar 
angustiado. Creo que, de manera 
personal, yo definiría a la felicidad 
como el grado de bienestar que 
pueda alcanzar una persona, de 
cualquier forma o circunstancia. 
Mucha gente piensa que el dinero 
puede llevar a una persona a 

alcanzar la felicidad, y creo que ésa 
es una parte controversial de este 
tema. Existen muchas familias en 
donde el factor que aparentemente 
provoca la infelicidad es la falta de 
recursos económicos para cubrir sus 
necesidades primordiales. Sin 
embargo, esto no es una regla 
general, pues yo personalmente he 
conocido personas que no saben de 
dónde sacarán el dinero para comer 
el día de mañana y realmente son 
felices, se les nota. Y, por el 
contrario, existe mucha gente que 
teniendo todo el dinero del mundo 
son infelices por otras causas. 
Entonces aquí podríamos 
ejemplificar aquél dicho que dice: “El 
dinero no lo es todo, ¡pero cómo 
ayuda!”. Sí, ayuda a tener un 
bienestar mayor, pero si lo que te 
hace infeliz no lo puedes remediar 

con dinero, entonces concluimos que 
el dinero no lo es todo.  Sabemos por 
lógica que  la felicidad es un 
sentimiento, por lo tanto algo 
intangible que aparentemente no se 
puede medir, pero no es así. Algunos 
psicólogos británicos han 
determinado una fórmula con la cual 
se puede medir el nivel de felicidad 
que tiene una persona por medio de 
una ecuación algo compleja:felicidad 
= P + (5xE) + (3xN), donde: P = 
características personales; E = salud, 
estabilidad financiera y amistades,N 
= necesidades prioritarias.

Realmente es increíble cómo 
podemos mediante una ecuación 
medir nuestra felicidad, pues 
muchas veces sucede que cuándo te 
preguntan si eres feliz, la piensas 2 
veces y muchas veces no sabemos 
qué contestar. Otro aspecto 

importante sobre la felicidad es que 
este concepto cambia de hombres a 
mujeres. Según algunos estudios 
realizados, se ha comprobado que, de 
la gente entrevistada,  4 de cada 10  
hombres encuentran la felicidad en 
el sexo, y 3 de cada 10 contestaron 
que la victoria de su equipo deportivo 
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Hace ya un buen tiempo que las 
fuerzas de la revolución se reunieron 
alrededor de una mesa bajo el fin de 
formar así una familia de cuyo ceno 
surgieron los caudillos que durante 
70 años velaron por el bienestar y 
justicia de los mexicanos. (ajá)

Así el PRI llega al 2003 a sus 
74 años de vida los cuales 
celebraron en el estado de Hidalgo en 
una fiesta a la que asistieron sus 
más destacados hijos, algunos de los 
cuales tienen la edad misma del 
partido.

Pero el partido de la revolución 
no llega a los 74 años así por que sí; 
en su proceso ha experimentado de 
todo e indudable es que sin importar 
cual sea nuestra preferencia política 
debemos admitir que no se puede 
comprender al menos la segunda 
mitad del siglo XX en nuestro país,  
políticamente no se entiende sin el 
partido tricolor.

Sin embargo para referencias 
históricas recomendaría varios 
libros, lo que nos preocupa es 
definitivamente lo que vivimos, así 
propongo realizar solamente una 

ojeada superficial a las condiciones 
(que son realmente especiales) en 
que el partido místico llega a su 
aniversario:

En primera debemos resaltar 
que después de la costumbre de 
gobernar siempre a cualquier precio, 
este es el 3er año del primer sexenio 
que el PRI no gobierna el país, esto 
es decir desde que se fundó. Lo que 
le muestra lo difícil que es ser 
oposición cuando el gobierno se 
desenvuelve despóticamente.

En segundo lugar el partido, 
hoy por hoy, se encuentra en un 
profundo divisionismo, digo, es 
notoria que aún ante la misma 
dirigencia la señora Elba Esther 
Gordillo sobrepone, al más puro 
estilo priísta, su propio brillo político 
al de su partido, esto simple y 
llanamente por la alianza estratégica 
y de operación que realiza esta 
última a favor de la primera dama 
Martha Sahagún de Fox con quien 
parece compartir la presidencia y 
sobretodo los cotos de poder de ésta, 
eso sin mencionar el desgaste 
político que se ha llevado a últimos 

LA LUCHA DEL PODER NO PARECE CULMINAR DESPUÉS DE 74 AÑOS 

Hoy en día, cuando muchas veces no sabemos qué creer o en qué 
confiar, a que darle valor o a que no, hay demasiadas cosas que suceden a 
nuestro alrededor que llaman nuestra atención y nos llevan de un viaje de 
experiencias vacías a otro; recorriendo sentimientos superfluos y 
momentáneos, podemos ver como la vida se deteriora y se desgasta, aunque 
dicen que no lo que no mata, hace más fuerte.

Automatizando los movimientos y reacciones de las personas, nos 
vamos volviendo máquinas que responden a estímulos, que siguen esquemas 
y movimientos prediseñados y predeterminados, hechos de igual manera para 
muchos, masificados. La “electrónica cultura” que estamos viviendo nos está 
sobrepasando, saturándonos de mensajes; sobreinformándos, vamos pasando 
de un estado a otro, no poniendo mucha atención en contenidos o intenciones 
de quienes emiten estos mensajes y los fabrican con afán, muchas veces, de 
explotar a quienes los reciben en maneras de alguna manera, hasta 
maquiavélicas.

Muchos de los que ingresan recientemente a estas comunidades 
sociales, son los que con mayor susceptibilidad atienden los mensajes 
emitidos por la industria comercial; volviéndonos a muy temprana edad en 
consumistas, y futuros consumidores potenciales de grandes cantidades. 
Nada es nuevo y poco impresiona la vista de una persona consumista, se debe 
de ir siempre “innovando”, aunque el innovar signifique robar una idea 
antigua y darle dos cambios que lo hacen ver diferente, y por supuesto 
vendible, otra vez.

Ante un público aparentemente exigente, pero que muere por conocer 
que será el próximo artefacto que ocupará su “altar” (no importa por cuanto 
tiempo), antes de que llegue “el nuevo de…” que reemplazará al anterior. 

Vivimos, respiramos y nos alimentamos de cosas que muchas veces no nos 
son  necesarias, pero que nos han creado la necesidad de ellas, de no poder 
prescindir de estas como si fuesen vitales. Las ilusiones ante las que dejamos  
ser engañados, son simples telarañas mentales que atrapan nuestra atención 
momentánea y retienen en ellas conceptos vacíos y poco duraderos, que 
tienen una vida corta, que será suplido por el próximo producto que está 
siendo manufacturado en el momento en que estamos adquiriendo el anterior.

Una sociedad en la que se piensa que lo que no se puede encontrar en 
internet no existe, se está total y absolutamente dispuesto a aceptar lo que 
nos sea ofrecido como si fuese algo funcional y necesario, sin exigir mucho 
del artefacto comprado, más que cumpla con sus funciones esenciales y 
brinde estatus.El estatus, la razón por la que muchas veces adquirimos algo o 
lo hacemos en los establecimientos en los que lo hacemos; es esa sensación 
de salir de una tienda con la bolsa que dice a todo lo largo de quién se trata y 
de que pude haber adquirido; esa sensación de llegar y respirar el aroma 
extraño que invade las tiendas departamentales, ese olor a nuevo y de lo que 
no podemos tener… y no podemos tener, hasta que decidimos sacrificar otras 
cosas por vivir esa experiencia de escuchar: “gracias por su compra y vuelva 
pronto” y por supuesto que vamos a volver pronto, sólo después de haber 
pagado lo que nos estamos llevando, porque muchas veces lo presumimos, 
pero casi se podría decir que aún lo debemos.

De esa experiencia de la que estaba hablando anteriormente es en 
ocasiones lo que nos lleva a ir a donde vamos y comportarnos como lo 
hacemos ante estas situaciones de consumo, por vivir una experiencia 
pasajera, momentánea, pero que llena de una satisfacción que como 
espejismo aparece ante nosotros y nos invita a comprarla (porque nada es 

fechas la señora de Fox.
Asimismo está por verse la verdadera vocación del partido como 

propuesta electoral; no se olviden mis amigos lectores que éste es año 
electoral y empezando por el estado de México. Las elecciones de este año 
serán la antesala de preparación y de prueba -error para el 2006 en la que al 
parecer, serán el PRI y el PAN los partidos que vayan con todo por el control 
político y social del país.

Así que aún con sustos como los del pemexgate y lo que todavía les 
pueda suceder a los expresidentes priiístas como Ernesto Zedillo (quien está 
involucrado en tantos y tantos asuntos turbios del país) o Salinas (quien se 
rumora prepara ya su gran regreso demostrando que él tenía la razón), el 
partido intenta unir fuerzas a fin de que aún en pedazos pueda regresar al 
escalafón de poder que ostentó durante 71 de esos 74 años que cumple.

Si bien no declaro de forma alguna que el partido sea la mejor opción 
política del país debemos tomar muy en cuenta su antigüedad y los grandes 
esfuerzos que  sus corrientes están haciendo para devolverle a la lucha 

Por: Raymundo Enríquez / 8° Economía

Por: Rahel Ávila / D.P.P
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Antesala de preparación y de prueba

Consumidores de sueños 
e ilusiones no cumplidas

LA FELICIDAD ES RELATIVA, 
PERO TODOS ANHELAN 

SENTIRLA
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El mundo está de fiesta
Por: Gina Uribe / 8° Comercio Internacional

UNA CELEBRACIÓN QUE REFLEJA LA CULTURA
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Carnaval, una palabra que connota diversión y parranda, pero de la 
cual muchos no conocemos su origen o por qué se comenzó a celebrar.
Lo que es cierto es que a finales del mes de febrero y a inicios del mes 
de marzo de todos los años el mundo se llena de fiesta y la gente sale a 
las calles con los trajes y disfraces que han estado preparando durante 
un año a montarse en carros alegóricos o a bailar. 

El carnaval se celebra en diferentes países del mundo, algunos 
países celebran el carnaval en más de una ciudad como lo es el caso de 
México que lo celebra en Mazatlán y en Veracruz que es del cuál más se 
conoce y el considerado más alegre del mundo.

Pero en sí, ¿de dónde proviene la palabra carnaval? y ¿por qué lo 

celebramos en la actualidad?
Algunos estudiosos dicen que deriva de las palabras italianas "carne y 

vale" que quiere decir " carne a Dios" indicando la excesiva sensualidad de los 
días carnavalescos. Otros aseguran que derive de"carro navale" o sea "carro 
naval". En la Edad Media lo llamaban "fasnachat" o "fesenach", fiesta de 
locura.

El Carnaval como celebración anual deriva de los Saturneles Romanas. 
Pero de un modo general se encuentran vestigios de estas fiestas en todos los 
pueblos desde la más remota antigüedad. Hasta hace una pocas décadas, se 
celebraba el Miércoles de Ceniza enterrando a un muñeco. De esa costumbre 
pagana derivó el término "entierro de carnaval".

La costumbre de usar máscaras tuvo origen religioso espiritual que 
derivaba del culto a los muertos. Aquel personaje que personificaba a los 
espíritus se vestía de blanco y se cubría el rostro con una máscara. De esta 
manera se fue instalando en el pueblo la costumbre de disfrazarse para esta 
celebración tradición que hasta hoy tiene vigencia. La máscara también 
permitía que la gente pasara de incógnito pudiendo gastar bromar y 
venganzas a otras sin tener problemas, aunque también las máscaras dieron 
rienda suelta a romances y amoríos.
Algunos Papas clamaron contra los desordenes del desenfreno con el que se 
celebraba el carnaval. El medioevo dio origen a fiesta del "Asno de los Locos" 
o del Siervo, en la que los hombres vestidos con pieles recorrían los campos y 
penetraban en las casas.

El Papa Carlos V en el año 1525 y Felipe V eh el año 1916 también 
alarmados por la violencia de algunos hombres, prohibieron la celebración del 
carnaval. Los burgueses mientras tanto llevaron las celebraciones a puertas 
cerradas. En sus lujosísimos salones, bailaban hasta tarde escondidos detrás 
de las enigmáticas máscaras y espectaculares disfraces. Las clases populares 
, sin embargo continuaron festejándolos en las calles.

Los Carnavales más famosos del mundo son los de Niza, Turín, París, 
Nápoles, Florencia, Venecia y Río de Janeiro y de a poco todos estos fueron 
transformándose en importantes espectáculos turísticos dejando otras la 
parte espiritual que originariamente dio origen a la celebración del 
CARNAVAL. Actualmente también se celebran en Nueva Orleáns, la isla de la 
Gran Canaria y Veracruz en México.

Con el correr de los años, el carnaval tomó formas y estilos diferentes 
según cada país. Al llegar a América incorporó elementos aborígenes y hasta 
alcanzó ribetes místicos precolombinos, por ejemplo en Oruro. En la 
Argentina, cada provincia le dio su toque de distinción a esta fiesta; en cuanto 
a los carnavales porteños, sus bailes y mascaradas fueron famosos en 
tiempos coloniales, e incluso llegaron a ser motivo de escándalo, como el 
"fandango" que se bailaba en la Casa de Comedias.

Los carnavales celebrados en los distintos países del mundo varían en 

La felicidad del ser humano
Por: Alejandra Armesilla / 8° Comercio 

La felicidad es uno de los 
grandes misterios del ser humano, 
ya que ésta puede variar 
radicalmente de persona a persona. 
Lo que para una persona, algo puede 
causarle una gran satisfacción y por 
lo tanto felicidad, para otra puede ser 
indiferente o inclusive todo lo 
contrario a una satisfacción. Es 
difícil encontrar una definición 
exacta para la palabra felicidad, pues 
cada autor, cada pensamiento es 
distinto: algunos consideran que la 
felicidad es crecer; otros dicen que la 
felicidad es dejar de estar 
angustiado. Creo que, de manera 
personal, yo definiría a la felicidad 
como el grado de bienestar que 
pueda alcanzar una persona, de 
cualquier forma o circunstancia. 
Mucha gente piensa que el dinero 
puede llevar a una persona a 

alcanzar la felicidad, y creo que ésa 
es una parte controversial de este 
tema. Existen muchas familias en 
donde el factor que aparentemente 
provoca la infelicidad es la falta de 
recursos económicos para cubrir sus 
necesidades primordiales. Sin 
embargo, esto no es una regla 
general, pues yo personalmente he 
conocido personas que no saben de 
dónde sacarán el dinero para comer 
el día de mañana y realmente son 
felices, se les nota. Y, por el 
contrario, existe mucha gente que 
teniendo todo el dinero del mundo 
son infelices por otras causas. 
Entonces aquí podríamos 
ejemplificar aquél dicho que dice: “El 
dinero no lo es todo, ¡pero cómo 
ayuda!”. Sí, ayuda a tener un 
bienestar mayor, pero si lo que te 
hace infeliz no lo puedes remediar 

con dinero, entonces concluimos que 
el dinero no lo es todo.  Sabemos por 
lógica que  la felicidad es un 
sentimiento, por lo tanto algo 
intangible que aparentemente no se 
puede medir, pero no es así. Algunos 
psicólogos británicos han 
determinado una fórmula con la cual 
se puede medir el nivel de felicidad 
que tiene una persona por medio de 
una ecuación algo compleja:felicidad 
= P + (5xE) + (3xN), donde: P = 
características personales; E = salud, 
estabilidad financiera y amistades,N 
= necesidades prioritarias.

Realmente es increíble cómo 
podemos mediante una ecuación 
medir nuestra felicidad, pues 
muchas veces sucede que cuándo te 
preguntan si eres feliz, la piensas 2 
veces y muchas veces no sabemos 
qué contestar. Otro aspecto 

importante sobre la felicidad es que 
este concepto cambia de hombres a 
mujeres. Según algunos estudios 
realizados, se ha comprobado que, de 
la gente entrevistada,  4 de cada 10  
hombres encuentran la felicidad en 
el sexo, y 3 de cada 10 contestaron 
que la victoria de su equipo deportivo 
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Hace ya un buen tiempo que las 
fuerzas de la revolución se reunieron 
alrededor de una mesa bajo el fin de 
formar así una familia de cuyo ceno 
surgieron los caudillos que durante 
70 años velaron por el bienestar y 
justicia de los mexicanos. (ajá)

Así el PRI llega al 2003 a sus 
74 años de vida los cuales 
celebraron en el estado de Hidalgo en 
una fiesta a la que asistieron sus 
más destacados hijos, algunos de los 
cuales tienen la edad misma del 
partido.

Pero el partido de la revolución 
no llega a los 74 años así por que sí; 
en su proceso ha experimentado de 
todo e indudable es que sin importar 
cual sea nuestra preferencia política 
debemos admitir que no se puede 
comprender al menos la segunda 
mitad del siglo XX en nuestro país,  
políticamente no se entiende sin el 
partido tricolor.

Sin embargo para referencias 
históricas recomendaría varios 
libros, lo que nos preocupa es 
definitivamente lo que vivimos, así 
propongo realizar solamente una 

ojeada superficial a las condiciones 
(que son realmente especiales) en 
que el partido místico llega a su 
aniversario:

En primera debemos resaltar 
que después de la costumbre de 
gobernar siempre a cualquier precio, 
este es el 3er año del primer sexenio 
que el PRI no gobierna el país, esto 
es decir desde que se fundó. Lo que 
le muestra lo difícil que es ser 
oposición cuando el gobierno se 
desenvuelve despóticamente.

En segundo lugar el partido, 
hoy por hoy, se encuentra en un 
profundo divisionismo, digo, es 
notoria que aún ante la misma 
dirigencia la señora Elba Esther 
Gordillo sobrepone, al más puro 
estilo priísta, su propio brillo político 
al de su partido, esto simple y 
llanamente por la alianza estratégica 
y de operación que realiza esta 
última a favor de la primera dama 
Martha Sahagún de Fox con quien 
parece compartir la presidencia y 
sobretodo los cotos de poder de ésta, 
eso sin mencionar el desgaste 
político que se ha llevado a últimos 

LA LUCHA DEL PODER NO PARECE CULMINAR DESPUÉS DE 74 AÑOS 

Hoy en día, cuando muchas veces no sabemos qué creer o en qué 
confiar, a que darle valor o a que no, hay demasiadas cosas que suceden a 
nuestro alrededor que llaman nuestra atención y nos llevan de un viaje de 
experiencias vacías a otro; recorriendo sentimientos superfluos y 
momentáneos, podemos ver como la vida se deteriora y se desgasta, aunque 
dicen que no lo que no mata, hace más fuerte.

Automatizando los movimientos y reacciones de las personas, nos 
vamos volviendo máquinas que responden a estímulos, que siguen esquemas 
y movimientos prediseñados y predeterminados, hechos de igual manera para 
muchos, masificados. La “electrónica cultura” que estamos viviendo nos está 
sobrepasando, saturándonos de mensajes; sobreinformándos, vamos pasando 
de un estado a otro, no poniendo mucha atención en contenidos o intenciones 
de quienes emiten estos mensajes y los fabrican con afán, muchas veces, de 
explotar a quienes los reciben en maneras de alguna manera, hasta 
maquiavélicas.

Muchos de los que ingresan recientemente a estas comunidades 
sociales, son los que con mayor susceptibilidad atienden los mensajes 
emitidos por la industria comercial; volviéndonos a muy temprana edad en 
consumistas, y futuros consumidores potenciales de grandes cantidades. 
Nada es nuevo y poco impresiona la vista de una persona consumista, se debe 
de ir siempre “innovando”, aunque el innovar signifique robar una idea 
antigua y darle dos cambios que lo hacen ver diferente, y por supuesto 
vendible, otra vez.

Ante un público aparentemente exigente, pero que muere por conocer 
que será el próximo artefacto que ocupará su “altar” (no importa por cuanto 
tiempo), antes de que llegue “el nuevo de…” que reemplazará al anterior. 

Vivimos, respiramos y nos alimentamos de cosas que muchas veces no nos 
son  necesarias, pero que nos han creado la necesidad de ellas, de no poder 
prescindir de estas como si fuesen vitales. Las ilusiones ante las que dejamos  
ser engañados, son simples telarañas mentales que atrapan nuestra atención 
momentánea y retienen en ellas conceptos vacíos y poco duraderos, que 
tienen una vida corta, que será suplido por el próximo producto que está 
siendo manufacturado en el momento en que estamos adquiriendo el anterior.

Una sociedad en la que se piensa que lo que no se puede encontrar en 
internet no existe, se está total y absolutamente dispuesto a aceptar lo que 
nos sea ofrecido como si fuese algo funcional y necesario, sin exigir mucho 
del artefacto comprado, más que cumpla con sus funciones esenciales y 
brinde estatus.El estatus, la razón por la que muchas veces adquirimos algo o 
lo hacemos en los establecimientos en los que lo hacemos; es esa sensación 
de salir de una tienda con la bolsa que dice a todo lo largo de quién se trata y 
de que pude haber adquirido; esa sensación de llegar y respirar el aroma 
extraño que invade las tiendas departamentales, ese olor a nuevo y de lo que 
no podemos tener… y no podemos tener, hasta que decidimos sacrificar otras 
cosas por vivir esa experiencia de escuchar: “gracias por su compra y vuelva 
pronto” y por supuesto que vamos a volver pronto, sólo después de haber 
pagado lo que nos estamos llevando, porque muchas veces lo presumimos, 
pero casi se podría decir que aún lo debemos.

De esa experiencia de la que estaba hablando anteriormente es en 
ocasiones lo que nos lleva a ir a donde vamos y comportarnos como lo 
hacemos ante estas situaciones de consumo, por vivir una experiencia 
pasajera, momentánea, pero que llena de una satisfacción que como 
espejismo aparece ante nosotros y nos invita a comprarla (porque nada es 

fechas la señora de Fox.
Asimismo está por verse la verdadera vocación del partido como 

propuesta electoral; no se olviden mis amigos lectores que éste es año 
electoral y empezando por el estado de México. Las elecciones de este año 
serán la antesala de preparación y de prueba -error para el 2006 en la que al 
parecer, serán el PRI y el PAN los partidos que vayan con todo por el control 
político y social del país.

Así que aún con sustos como los del pemexgate y lo que todavía les 
pueda suceder a los expresidentes priiístas como Ernesto Zedillo (quien está 
involucrado en tantos y tantos asuntos turbios del país) o Salinas (quien se 
rumora prepara ya su gran regreso demostrando que él tenía la razón), el 
partido intenta unir fuerzas a fin de que aún en pedazos pueda regresar al 
escalafón de poder que ostentó durante 71 de esos 74 años que cumple.

Si bien no declaro de forma alguna que el partido sea la mejor opción 
política del país debemos tomar muy en cuenta su antigüedad y los grandes 
esfuerzos que  sus corrientes están haciendo para devolverle a la lucha 

Por: Raymundo Enríquez / 8° Economía

Por: Rahel Ávila / D.P.P
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No más daños después de un sismo

ING. MANUEL CUATLAYOTL SARMIENTO DESTACANDO LA 
IMPORTANCIA DE LA CULTURA DE PREVENCIÓN

“No tenemos una cultura de prevención en el 
mantenimiento de las construcciones y falta la 
elaboración de un manual de evaluación de daños para 
establecer criterios uniformes de reparación y refuerzo, 
para la conservación de los edificios históricos”, señaló 
en entrevista el Ing. Manuel Cuatlayotl Sarmiento, 
profesor e investigador de la Facultad de Ingeniería Civil 
de la UPAEP, quien se encuentra actualmente 
desarrollando el proyecto: “Daños por sismo en templos 
históricos en la ciudad de Puebla”.

Dicha investigación cuyo objetivo principal es 
descubrir los problemas que se presentaron a raíz del 
temblor del 15 de junio de 1999, así como conocer las 
soluciones que se establecieron dentro de ese tipo de 
construcciones, considera necesario efectuarlo, ya que la 
ciudadanía debe estar preparada técnicamente ante 
cualquier sismo.
Indicó que hoy en día existen diversas técnicas en 
avances tecnológicos e investigaciones dentro de los 
colegios de arquitectos, universidades y la comunidad 
científica, por lo que es importante que las autoridades 
estatales, municipales y federales se interesen en 
conocer dichos proyectos para vertirlos en beneficio del 
patrimonio cultural para proporcionar los recursos para la 
elaboración de dictámenes, revisiones e inspecciones 
necesarias.   Asimismo explicó que la investigación 
requiere de tiempo para su elaboración, ya que 
inicialmente es necesario recolectar datos de todos los 
sismos, los daños presentados en los inmuebles, así como 
el conjuntar una serie de fotografías de los mismos para 
efectuar una minuciosa revisión de los posibles efectos 
sísmicos en el estado de Puebla, el origen que los produce 
y cuáles podrían ser los riesgos para las construcciones 
históricas.

Por otra parte, se plantea hacer una revisión de los 
expedientes técnicos de los diferentes proyectos de 
rehabilitación que se han realizado, así como definir si el 
trabajo de reestructuración fue adecuado o no.
Como propuesta de trabajo se sugiere establecer un 
formato de evaluación de daños, ya que después del 
sismo de 1999 los análisis efectuados eran muy 
diversos, ya que los técnicos participantes tenían 
criterios diferentes lo cual provocó que no se llegara a 

de cúpulas, torres y arcos, entre otros elementos, el 
investigador puntualizó que no obstante de que las 
instancias gubernamentales otorgaron recursos para la 
reparación y refuerzo de los inmuebles, uno de los 
inconvenientes, hubo edificaciones que no alcanzaron 
recursos económicos y se quedaron sin rehabilitación, e 
incluso hubo personas que financiaron de sus propios 
bolsillos el arreglo, lo cual no permite tener expedientes 
técnicos confiables en los que se conozca el tipo de 
reparación efectuada bajo un criterio reconocido.

“Estoy desarrollando este proyecto ya que Puebla es 
una entidad integrada por una gran cantidad de edificios 
históricos que fueron construidos con técnicas básicas 
para soportar sismos fuertes; los cuales son considerados 
de falla normal, ya que tienen origen en el interior de la 
placa continental, lo cual provoca que estos tengan su 
epicentro cerca de nuestra ciudad”.

Asimismo, Cuatlayotl Sarmiento indicó que los 
temblores provenientes de las costas del pacífico tienen 
la característica de ser muy atenuados, pero de tipo 
oscilatorio, lo cual hace que estos no generen grandes 
daños, a menos que los inmuebles tengan daños 

Kuwait, hora cero 
(Primera Parte)

Por: Ing. Luis Uribe

Hace unos días, veía en CNN a Colin Powell, secretario de Estado 
norteamericano, presentar ante la ONU las pruebas que, según él, 
demostraban que Irak había producido armas de destrucción masiva. Al ver 
las imágenes del desierto, vinieron a mis recuerdos los días que pasé en el 
Medio Oriente, a escasos kilómetros de la frontera iraquí. Este es mi 
testimonio.

Esperé dos horas en el aeropuerto de Sheremetyevo-2 en Moscú, 
Rusia, el vuelo que habría de llevarme a Kuwait, en el Golfo Pérsico. Cuatro 
horas y media después, pude ver por la ventanilla -casi al anochecer- cientos 
de luces en el desierto, no era otra cosa que pozos petroleros. Me apresuré a 
llenar la forma migratoria en árabe. Una vez que bajé del avión, docenas de 
periodistas nos recibieron con luces y cámaras y fuimos conducidos a la 
misma sala en donde habían sido recibidos los presidentes George Bush y Bill 
Clinton.
Estaba en Kuwait, un pequeño país árabe que había sido invadido por el 
ejército de Saddam Hussein. Era de noche y la temperatura era de 40 grados. 
Finalmente me instalé en la residencia estudiantil de la Universidad de 
Kuwait, donde habría de pasar las semanas siguientes. 

De pronto un día, las tropas iraquíes entraron en la ciudad, tanques, 
aviones y miles de soldados tomaron por sorpresa a los ciudadanos kuwaitíes, 
quienes comprendieron que su país había sido invadido, sin aviso. Los 
disparos de obús  de los tanques pronto se escucharon en la distancia. Uno de 
ellos destruyó ruidosamente la puerta del palacio del emir Sheik Al Jaber-Al 
Sabah.

Kuwait es uno de los productores de petróleo más importantes del 
mundo, desde la década de los 40, su economía mejoró gracias a la 
explotación del crudo, y actualmente su ingreso per cápita es de 30 USD. 
Grandes edificios, autos lujosos, calles nuevas, seguridad social a cargo del 
estado, era por supuesto la envidia de sus vecinos Irán e Irak. Este último, 
argumentando antiguos derechos sobre el territorio kuwaití, se lanzó a su 
justa recuperación.

Los soldados iraquíes patrullaban las calles de Al-Kuwait y Safat, con 
la consigna de detener a trece ciudadanos kuwaitíes para  interrogarlos; si se 
resistían, eran ejecutados ahí mismo o eran llevados a oscuras prisiones 
donde eran salvajemente torturados y encarcelados. Algunos lograban salir 
con vida; sin embargo, las ejecuciones al estilo nazi fueron comunes durante 
los ocho meses de ocupación. Pero hay verdades que aguardan a ser dichas.

Mientras el mundo civilizado y sus instituciones internacionales 
condenaban la invasión a Kuwait, los iraquíes saqueaban todo, violaron 
mujeres, vaciaron las bóvedas de los bancos, desmantelaron un parque de 
diversiones y lo llevaron a Bagdad, se llevaron cuanto pudieron: 
computadoras, libros, retretes, camas, comestibles, maquinaria, destruyeron 
la estación de televisión y la agencia de noticias, hasta un avión tipo Boeing 
que se encontraba en la pista del aeropuerto.

Irak sometía a Kuwait, mientras la resolución de la ONU exigía el 
retiro de las tropas invasoras. Los días pasaban trayendo la muerte 
inevitablemente. 
Una mañana dos mujeres, cubiertas de pies a cabeza con su túnica negra, 
caminaban frente a donde estaba el mercado, destruido e incendiado, y al dar 
vuelta a la esquina, encontraron el cuerpo de un hombre que había sido 
ejecutado, su torturado cuerpo tenía quemaduras de ácido sulfúrico que 
exponían el hueso.

Desde mi habitación en la Universidad de Kuwait, podía  ver aun las 
manchas de petróleo derramado, miles de litros vertidos a las aguas del Golfo 
Pérsico por orden de Hussein en los últimos días de la guerra. Aquel día pude 
ver también el aterrizaje de un avión Hércules de la Fuerza Aérea de los 
Estados Unidos, transportando tropas y luego, por las noticias,  supe que un 
portaaviones se encontraba en la entrada del Golfo, patrullando la zona.

La noche caía en Kuwait, mis amigos árabes se pusieron de rodillas 
sobre una pequeña alfombra para realizar sus oraciones, una de las cinco que 
deben hacer durante el día.  Sobre mí, un cielo encendido que a lo lejos iba de 

KUWAIT UNO DE LOS PRINCIPALES PRODUCTORES DE PETRÓLEO EN EL 
MUNDO SE ENCUENTRA MUY CERCA DE LA ZONA DE CONFLICTO

¿Qué onda conmigo?

Por: Claudine Josefina Cruces  /  2°Mercadotecnia

Soy antes que nada una persona que tiene las mismas cualidades que 
todos, por lo tanto poseo una conciencia la cual me dice que he actuado mal 
como ciudadano, y no he sido lo que México ha querido ya que es mi nación y 
me uno a destruirla violando sus leyes y quejándome siempre del gobierno, 
que critico y juzgo y a la vez si me miro a mi misma encuentro algo parecido, 
quizá no me robo millones de pesos, ni aplasto a la gente de pocos recursos y 
mucho menos quiero unirme a guerras, pero si cometo errores ante lo que es 
lo correcto, me gustaría cambiar, encaminar mi carrera hacia ayudar, aportar 
algo a mi país, no pretendamos que cambie toda una nación para cambiar 
después nosotros, hay que empezar con uno mismo, quiero aprovechar la 
oportunidad que me brindan mis padres de estudiar y ser una mujer de 
provecho y alcanzar mis metas, muchas veces hacemos comparaciones con 
los que viven en el extranjero y siempre deseamos tener ese estilo de vida, 
pero ¿Qué hacemos para llegar a ella? Nada, tan sólo quejarnos, porque no 
somos una sociedad que actúe, que ponga los pies sobre la tierra y que espera 
que el gobierno sea quien cambie primero, debemos dejar de soñar y hacer las 
cosas por nosotros mismos, hacer de nuestros sueños una realidad. Soy una 

persona que se llena de vergüenza al ver que teniendo lo mejor que se puede 
tener en una nación y que teniendo una población tan numerosa, sean pocos 
los que de verdad hagan algo por el país, soy una persona más que ignora 
mucho de su propio país, y que en ocasiones no muestra un gran interés por 
enterarse de lo que sucede a su alrededor, soy una persona más que se quiere 
cegar ante la realidad, pero como ya mencioné con esa actitud no llegamos a 
nada, hay que actuar y  no seamos uno más del montón.

¿QUE ONDA CON MÉXICO?
México es el país donde vivo, y es un país lleno de corrupción, de gente 

que no quiere progresar y que lamentablemente tiene un gobierno, sí quizá el 
peor de todos.  
Pienso que somos un país privilegiado por tener todas las riquezas que una 
nación podría y desearía tener, por lo tanto no deberíamos tener una deuda 
tan grande con Estados Unidos, somos un país que su gobierno está 
conformado por  líderes que están en su posición con el único propósito de 
recibir un suelo alto y que la ciudadanía mexicana no les importa en lo más 
mínimo, prometen, con tal de conseguir todo aquello que se proponen, son 
personas que en lo más mínimo tienen el deseo de echar a andar su país, de 
progresar, de que en verdad se logre un cambio, que se acabe con todos los 
obstáculos que ellos mismos han creado y si nuestros líderes son los mismos 
que comenten aquellos delitos que castiga la ley, entonces ¿cómo se pretende 

UPAEP sede del Segundo
 Foro de Discusión de D.G.
La semana pasada, la UPAEP se convirtió en la sede del Segundo Foro de 

Discusión de Diseño Gráfico en el que participaron un total de 15 directivos y 
catedráticos de la Universidad Intercontinental de México (UIC) y la IBERO 
León, más aparte 7 académicos de la UPAEP, cuyo objetivo fue conocer la 
manera en que imparten la enseñanza del diseño, expresar sus puntos de 
vista particulares y adquirir nuevas ideas para enriquecer su proceso 
académico, indicó el maestro Luis Limón Zambrano, catedrático de dicha casa 
de estudios.

Recordó que a este acuerdo se llegó durante el evento denominado 
“ENCUADRE”, que organizó el año pasado la Asociación Nacional de Escuelas 
de Diseño Gráfico, en el que los maestros responsables de las tres escuelas 
manifestaron la inquietud de realizar este tipo de encuentros para establecer 
lazos de amistad y de trabajo, y cuyo plan consistiría en realizar 3 reuniones 
(uno cada 5 meses) aquí cada escuela fungiría como anfitrión, presentaría a 
su planta docente, plan de estudios, objetivos y proyectos futuros, además de 

realizar un recorrido por las instalaciones de la Universidad y posteriormente 
por la ciudad. “Los trabajos iniciaron en octubre del año pasado en la UIC, 
donde se conoció a detalle el programa académico de dicha institución; en 
esta ocasión la UPAEP fue la sede”.

En el marco de los festejos del 30 aniversario de la UPAEP, el 
académico consideró que este tipo de mesas de discusión, sirven de 
enriquecimiento para conocer los esquemas, la autonomía, así como la 
diversidad de métodos de enseñanza-aprendizaje que se le pueden aplicar al 
alumno. “…Lo importante de este Foro de Discusión es conocer cómo trabajan 
las otras escuelas de Diseño Gráfico para no quedarse rezagados ante las 
buenas estrategias de enseñanza”.

Agregó que algo que considera importante de este tipo de reuniones es 
que el personal académico de las tres escuelas de Diseño Gráfico están 
abiertos a exponer qué es lo que pasa internamente en cada una de ellas, 
dejando a un lado el celo de ocultar métodos y técnicas utilizadas que 

“Participación de los 
universitarios en la vida 

política nacional”
Impartida por Francisco 

Frayle, Senador por el PAN 
y Lucero Saldaña, Senador 

por el PRI
Organiza Mesa Directiva de 

Derecho, Enlace 
Universitario y Comité 

Universitario de Derechos 
Humanos

 Comité 
Universitario de 

Derechos 
Humanos

Facultad de 
Ciencias Políticas

Invita al ciclo de 
conferencias los días 18 y 

19 de marzo a las 10:00 de 
la mañana en la sala 
Francisco de Vitoria.

Temas: 
“Etica y Política”, 

Ponente: Monseñor Rosendo 
Huesca Pacheco. 18 de 
marzo. 10:00 horas. 

“Medios de Comunicación 
Masiva en el Conflicto EU-

Iraq”.
Ponente: Reverendo Padre 
Eugenio Lira. 18 de marzo. 

11:00 horas
 “La importancia de Puebla 

en el Sureste Mexicano”
Ponente: Licenciado 

A PESAR DE SUS MUCHOS DEFECTOS, MÉXICO ES UN PAÍS QUE SE ESFUERZA 
POR SALIR ADELANTE
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La Asociación de Veracruz 
presente en el arte UPAEP

PROF. JOSÉ DOMÍNGUEZ CABRERA Y EL ARTE EN ACUARELA

El arte del buen decir entre los estudiantes

Se llevó a cabo el tercer concurso 
de ora-toria; el arte de la palabra, el 
arte del buen de-cir;  en nuestra casa 
de estudios, el evento fue inaugurado 
por el vicerrector de Cultura y For-
mación Lic. José Antonio 
Arrubarrena y Ara-gón, quien invitó 
a todos los participantes a sentirse 
triunfadores por el solo hecho de 
estar ahí. Señaló también  que la 
oratoria no es de-magogia y es 
importante que los universitarios 
cultiven este buen habito.

El jurado calificador estuvo 
conformado por el maestro Juan de 
Dios  Andrade Martí-nez, licenciado 
José Antonio Rosas Amor y el 
licenciado Humberto López Páez. 
Quienes se dieron a la difícil labor y 
tarea de evaluar a los concursantes.

Los participantes eran de 
carreras varia-das, como economía, 
mecatrónica, ciencias política, 
derecho, entre otras, también hicie-
ron presencia las preparatorias de la 
UPAEP, a-sí como alumnos del 
Instituto México.

El concurso constó de dos 

tema y cinco minutos para desarrollarlo. Los finalistas 
fueron Gabriel Meneses (Mecatrónica), Leobardo 
Rodríguez (Economía), Dulce María Cisneros (Ciencias 
Políticas), Luis Roldán (Instituto México) Alfredo Juárez 
(Filosofía). Esta última ronda fue reñida por la calidad de 
los oradores. En tercer lugar  se encontró Alfredo Juárez 

consecutivo Leobardo Rodríguez, con el tema “ Impacto 
de la tecnología en la humanidad” consiguió el primer 
lugar.

La premiación se llevará a cabo dentro de quince 
días durante la ceremonia de honores a la bandera. 
Felicidades a los ganadores y u-na cordial invitación a 

El Departamento de Asuntos Estudiantiles y la Asociación Veracruzana, 
presentó la mañana del día 4 de marzo una  exposición de pintura a cargo 
del profesor José Domínguez Cabrera, quien a los 6 años de edad descubrió 
aptitudes en las que su desenvolvimiento como dibujante se perfeccionaba a 
través de los ensayos que realizaba en papel.
De manera de preámbulo, se indicó que el expositor nunca tuvo la 
oportunidad de asistir a una escuela de pintura, pero su práctica empírica 
poco a poco se fue puliendo, hasta que su  autoaprendizaje basado en libros 
sirvieron de base para su perfeccionamiento.
Una colección de pinturas, basada en una serie de paisajes, es el trabajo que 
ha realizado el profesor Domínguez Cabrera, quien demostró que sus obras 
son una de sus fascinaciones más importantes, pues él no trabaja por 
dinero, sino por el arte.
Antes de declarar inaugurada la exposición, el Vicerrector de Cultura y 
Formación, Mtro. José Antonio Arrubarrena Aragón felicitó a los jóvenes 
organizadores de la asociación  veracruzana,  por el trabajo desarrollado, 
mismo que fue aplaudido ante el color y folklore de su ciudad de origen, es 
muestra de que México es un país que se mantiene vivo bajo las 

Victoria seguraLas palabras que salen 
del corazón

PARTICIPANTES DEL CONCURSO DE DECLAMACIÓN

“El poeta, ve al mundo de tal manera que el resto de los mortales no 
puede hacerlo” con estas palabras el Vicerrector de Cultura y Formación; 
Mtro. José Antonio Arrubarrena y Aragón, dio por inaugurado el III Concurso 
de Poesía de la UPAEP, organizado por el departamento de Asuntos 
Estudiantiles.

La sala Francisco de Vitoria fue el escenario perfecto para que los 
declamadores dieran lo mejor de sí, tanto en expresión corporal como en 
expresión verbal. Fueron un total de 15 concursantes, en donde imperó el 
género femenino. Los temas de las poesías fueron variados, temas que hacían 
alusión a la patria, a la madre, al sentimiento maternal, a la vida y a la 
juventud.

Les tocó al licenciado Sergio Álvarez Espinoza, a la maestra Martha Elva 
del Río Ancheita y al licenciado Mateo Razo Cisneros, la difícil tarea de 
calificar y evaluar a los  concursantes. Difícil misión, ya que fue una 
competencia reñida, por la alta calidad de las presentaciones.

Los ganadores de esta competencia fueron: en tercer lugar Cecilia Lobato 
González Nolasco, con la poesía “El Regalo”; el segundo lugar fue ocupado por 
José Gerardo Ramírez Bernal quien declamó la clásica nacional “Patria 

Se buscaba la vía pacífica pero la guerra es un hecho. “Vamos a 
tener una guerra sumamente breve en términos de grandes guerras, pero con 
un nivel destructivo hasta este momento desconocido”. Con este comentario 
comenzó la entrevista realizada al Dr. Werner Gerard Voigt, profesor de la 
facultad de Derecho de la UPAEP con relación al conflicto entre Estados 
Unidos (con sus aliados) e Irak.

Explicó que el ataque realizado por los Estados Unidos se llevará a cabo 
con los armamentos más avanzados en una forma tan brutal y repentina que 
destruirá la infraestructura de las cuatro ciudades más importantes de Irak.  
Esto ocurrirá casi instantáneamente en los primeros cinco días, en los cuales 
las tropas terrestres atacarán desde Kuwait y Turquía bombardeando 
constantemente en las primeras 48 horas y después será cuestión de 
establecer dominación, probablemente con  22 mil paracaidistas.

La situación con los iraquíes no se queda atrás. En un ambiente hostil, 
tres millones de habitantes  comienzan a remover los letreros de las calles 
para confundir a los paracaidistas americanos; también la mayoría tiene 
armas de fuego para enfrentar al enemigo.El Dr. Voigt lamenta la situación 
de los civiles iraquíes, pues ha tenido la oportunidad de visitar Irak en cinco 
ocasiones distintas en las que ha percibido  que el pueblo es inteligente, 

amigable, amable y con una mentalidad de cooperación.  Para el  enemigo, 
pesa más la maldición que opaca esas características; una maldición 
materializada en un gobierno que ejerce dominio absoluto.

“Obviamente los Estados Unidos y Gran Bretaña van a ganar esta 
guerra, punto” afirmó el Dr. Werner Voigt,  pero lo importante será el ambiente 
de posguerra en el que se sentirá un vacío de poder, consecuencia de quitar a 
Hussein  del gobierno.

 Considera que Estados Unidos tendrá que ocupar militarmente el 
territorio 3 ó 4 años para mantener la estabilidad social de Irak, pues en estos 
momentos no existen movimientos de liberación nacional bien coordinados 
entre los exiliados de esta zona.

Explicó que esta situación ocasionará efectos en los países vecinos a 
grado tal, que se pueden provocar rebeliones espontáneas por parte de los 
ciudadanos que no están de acuerdo con las políticas y tratarán de remover su 
gobierno con violencia. De ahí que el peligro de atacar Irak pueda generar las 
condiciones necesarias para una anarquía en todo el Medio Oriente. 

Los beneficios para el gobierno americano se  relacionan, de acuerdo al 

Se dice que la guerra es el mejor negocio y que por tal razón Estados 
Unidos busca el enfrentamiento, para levantar su economía después del atentado 
del 11 de septiembre de 2001.  Sin embargo; el Dr. Werner Voigt asegura que 
esta vez, la guerra será tan breve que no podrían considerarla como un negocio 
porque no necesitará convertirse en una industria de armamentos. Ellos ganarán 
tan sólo utilizando las reservas existentes. No se experimentará expansión de 
producción de la infraestructura industrial de los E.E.U.U como en la I y II Guerra 
Mundial, porque éstas duraron años, en cambio “ahora vamos a tener una guerra 
de tres semanas, punto”. 

 Con relación a esto aseveró: “Seamos honestos. La desigualdad en 
poder militar entre los Estados Unidos e Irak es enorme, Irak no tiene ningún 
chance”.

Para finalizar, el Dr. Werner Voigt  deja como mensaje a los 
universitarios las siguientes palabras: ” En todo esto, México debe mantener una 

Por: Tania Martínez

Por: Tania Martínez

Por: Estefanía Díaz / 8° CICOM

EL ESTALLIDO DE LA GUERRA ES UN HECHO, Y AUNQUE NO TODOS 
ESTÉN DE ACUERDO, CADA PAÍS LUCHA POR SUS INTERESES

EL PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS HA BUSCADO EL APOYO 
DE LA ONU PARA ATACAR A SADDAM HUSSEIN

E.U. HA MANDADO EL MEJOR ARMAMENTO A LA ZONA DEL 
CONFLICTO

EL JURADO CONSIDERÓ DIFERENTES ASPECTOS 
DEL DESEMPEÑO DE LOS PARTICIPANTES

LOS UNIVERSITARIOS DEBEN CULTIVAR LA 
ORATORIA
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SOCIALES
EN LA MIRA Ojo de lupa

¿Cómo percibes el papel de la mujer 
dentro la sociedad?

Por: Jessica Laguna 
/ 8° CICOM

Por: Tania Martínez 
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 ¡Pues bueno! Porque han 
demostrado que pueden 
desempeñarse igual o mejor que 
un hombre en cualquier situación 
dentro de la sociedad mexicana 
en la que nos desarrollamos de 
manera cotidiana.
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Considero que juega un rol 
que  a través del tiempo se va 
haciendo más importante, y 
abarca más espacios 
profesionales. La mujer se va 
dando cada día más cuenta de lo 
que es y su importancia en 

Creo que juega un rol pasivo, 
ya que muchas mujeres 
pertenecientes a la sociedad 
mexicana solo pretenden formar 
una vida en familia 
independientemente de su nivel 
de estudios. Aunque otra parte 
las mujeres tienen un buen 

Creo que esta bien que haya 
una igualdad total entre el 
hombre y la mujer y de esta 
forma demostrar a las demás 
mujeres que se pueden unificar 
para crecer como sociedad 
democrática.

P
o

r:
 A

rm
a

n
d

o
 M

e
n

d
o

za
 /
 8

° 
D

G

Si partimos de que la familia 
es parte de una sociedad y que 
esta a su vez es una micro 
sociedad, y que su eje es la 
mujer, por tanto podemos inferir 
que la mujer es el eje de toda 
sociedad. En el plan laboral se 
necesita aceptarlas como un ser 
humano sin ninguna distinción.

El rol de la mujer dentro de 
la sociedad ha mejorado, pero 
hay ciertas situaciones en las que 
todavía tienen que luchar y 
demostrar a los escépticos que su 
desempeño no solamente puede 
ser igual, sino mejor.

¡Pégales!¡Pégales!

EN ESTA ÉPOCA ES IMPORTANTE FOMENTAR LA CULTURA DE 
RECICLAJE

El día 8 de marzo fue el día 
internacional de la mujer. Muchas 
felicidades a todas las alumnas, 
maestras, personal administrativo, 
personal de intendencia, y demás 
mujeres que trabajan en nuestra 
universidad. Y muchas felicidades a 
los hombres también por la sencilla 
razón de tenernos a su lado. Por esta 
razón los invitamos a que visiten estas 
páginas que invitan a la participación 
política sin distinción de género.

       1) http://www.unifem.undp.org

2)http://www.mujeresdeempres
a.com/

3)http://www.prensamujer.com

4)http://www.webmujeractual.c
om/index.htm

5)
http://www.inmujeres.gob.
mx/

6)http://www.globalfundforwom
en.org

7)http://www.creatividadfemini
sta.org

8 http://www.iw-
gti.org/s/index.htm

9)http://www.mhmujer.com/

10)http://www.lamujeronline.co
m/
          1) Nombre del héroe principal 
del “Cantar de los Nibelungos”.

2) Año en que Albert 
Schweitzer ganó el Premio 
Nóbel de la Paz. 

3) Asesinó a Martín Luther 
King Jr. 

4) Primera actriz de color que 
ganó un Óscar (por mejor 
actuación de reparto).

5) Año en que tuvo lugar la 
llamada “Guerra de los 6 

Entrega del premio Ignacio Díaz Morales

MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2003MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2003

Concurso de carteles para alumnos 
de medicina

En el marco de festejos del 30 aniversario de la UPAEP, la Facultad de 
Medicina y el departamento de Salud Universitaria, en conjunto con el 
Gobierno del Estado de Puebla a través del Instituto Poblano de la Juventud, 
convocan al Concurso Estatal “Medicina 2003”, en el que los estudiantes de 
Medicina de cualquier institución del estado de Puebla (con edad límite de 29 
años), podrán presentar alguna revisión bibliográfica, investigación o tema 
inédito de cualquiera de las dos categorías establecidas (básica o clínica o 
formativa).

Los interesados podrán inscribirse en cualquiera de los dos niveles 
convocados: la categoría “A” o básica está limitada a estudiantes que cursan 
el quinto semestre de la carrera, mismos que tendrán la oportunidad de 
adoptar temas como la anatomía, histología, embriología, citología, 
bioquímica, fisiología, microbiología, parasitología e inmunología.

Mientras que la categoría “B” profundiza temáticas del área clínico o 
formativo,  dirigido a jóvenes universitarios que estudian del sexto semestre 
en adelante, quienes podrán abordar enfermedades como la patología, 
nosología y clínica, farmacología, epidemiología, ecología y cirugía.

La entrega de trabajos tendrá como fecha límite el día lunes 31 de 
marzo; éstos deberán ser llevados al Instituto Poblano de la Juventud, 
ubicado en la 21 Oriente 208 Colonia El Carmen. El horario de recepción será 
de Lunes a Viernes de 9 a 14 horas.

Es de importancia mencionar que los premios económicos en cada 
categoría serán de 11 mil pesos para el primer lugar; 6 mil pesos para el 
segundo lugar y  3 mil pesos para el tercer lugar; dichos premios serán 
entregados durante una ceremonia que tendrá lugar el día 8 de mayo en las 
instalaciones del Instituto Poblano de la Juventud. Para mayores informes 
pueden llamar al teléfono 2 11-06-05.

“Es necesario que se reconozca el talento del alumno de medicina, porque 

en ocasiones su trabajo es demeritado y sin trascendencia cuando el maestro 
tiene la capacidad de ayudarlo a descubrir si es o no su verdadera vocación, 
para después contribuir a su desarrollo mediante metodologías de 
investigación y de compromiso social”, aseveró el doctor Roque Galaz Vega, 
catedrático e investigador de nuestra universidad y miembro del jurado 
calificador del concurso “Medicina 2003”.

En rueda de prensa organizada en nuestra casa de estudios para la 
presentación oficial del Concurso Estatal de Medicina 2003” estuvieron 
presentes la Licenciada Adriana Herrera Reyna, Directora General del 
Instituto Poblano de la Juventud; el Doctor Arturo Cervantes Soriano, Maestro 
Responsable del Programa de Medicina de la UPAEP; el Doctor Roque Galaz 
Vega, catedrático investigador de la nuestra casa de estudios; la Doctora Dulce 
María Pérez Suárez, jefa del Departamento de Salud Universitaria de la 
UPAEP; el Doctor Antonio Cruz, investigador del Grupo Médico Aldebarán; el 

El próximo viernes 28 de marzo, la Facultad de Arquitectura de la UPAEP 
entregará el Premio “Ignacio Díaz Morales”, al maestro Xavier Cortés Rocha por 
su destacada trayectoria en el campo arquitectónico a nivel nacional e 
internacional.
La ceremonia se realizará en la sala Francisco de Vitoria a las 19:00 horas en 
presencia de las autoridades universitarias, familiares y amigos del 
galardonado.

Cabe señalar que la participación de Díaz Morales  desde 1985 en los 
“Reencuentros” y “Semanas de la Arquitectura en la UPAEP”, así como su labor 

de “Consejero Académico”, nos  permitieron comprender y adoptar  su 
definición de arquitectura como “El espacio expresivo  constructivamente  
delimitado, que compele a realizar el acto humano perfecto” y compartir con él 
esa búsqueda, ahora herencia, del valor divino de la vida humana”.

En homenaje a su ejemplo, de hombre íntegro y congruente  con su 
vocación en el pensar y el hacer, la Facultad de Arquitectura instituyó a partir de 
1993, en el veinte aniversario de su fundación, el Premio Ignacio Díaz Morales, 
que fue entregado al Arq. José Luis Ezquerra de la Colina  y posteriormente al Dr. 
Jesús Aguirre Cárdenas, en 1998.

Por sus aportaciones a la Arquitectura Mexicana, defensa de nuestros 
valores culturales y herencia histórica, una labor sobresaliente y desinteresada 
en el campo de la educación, serán merecedores al premio, aquellos 
profesionistas  que en congruencia con el  ideario de la UPAEP. hallan dado 
testimonio trascendente de la profesión.
Gracias a su calidad humana y amor por la arquitectura, el maestro Xavier Cortés 
Rocha se hizo acreedor a dicho premio, que  en próximos días recibirá en la 
UPAEP.

En cuanto al maestro Cortés Rocha, se ha desempeñado en diversos cargos 
académico-administrativos dentro de la UNAM. Coordinador General de 
Estudios de Posgrado, Director de la Facultad de Arquitectura de la UNAM 
durante dos periodos, Secretario General de  la Universidad y Director General de 
Obras y Conservación. Actualmente ocupa el cargo  de Director General de Sitios 
y monumentos del patrimonio Cultural del consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes.

También ha realizado numerosos estudios y proyectos de arquitectura y 
desarrollo urbano. Destacan los Planes de Desarrollo Urbano para Acapulco  y 
Bahías de Huatulco  y el edificio sede del Tribunal Federal Electoral, desarrollado 
con profesores y alumnos de la Facultad de Arquitectura.

EN ESTA ÉPOCA ES IMPORTANTE FOMENTAR LA CULTURA DE 
RECICLAJE

EL MTRO. XAVIER CORTÉS ROCHA RECIBIRÁ RECONOCIMIENTO POR 
SU TRAYECTORIA EN EL CAMPO ARQUITECTÓNICO

O
m

a
r 

V
. 

 8
° 

A
d

m
ó

n
. 
d

e
 E

m
p

r
sa

s
/

e
M

a
n

u
l 

/ 
° 

I
g

 M
e

a
.

e
 

8
n

.
c

CAMPAÑA POR LA 
PAZ

Durante la próxima 
semana únete a esta 

campaña  portando un 
listón, una pulsera, una 

corbata o un pañuelo 
blanco, con el cual 

representes tu desacuerdo 
 EL INSTITUTO POBLANO DE LA JUVENTUD Y UPAEP  DIERON A 

CONOCER EL CONCURSO DE CARTELES DE MEDICINA
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Ingeniería Industrial, recibe 
reconocimiento internacional

La liga de los extraordinarios 
caballeros

 UN COMIC CON INTERESANTE 
COMBINACIÓN DE PERSONAJES

MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2003MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2003

Sobre el amor

Por: "Aprendiz de Loco"

Como la luz en el agua, 
así, así es el amor. 

 
Pueden llegar olas, 

y cambiarlo de forma,
 pero ahí sigue.

 
Pueden verlo a lo lejos, 
quizá en una habitación 

cuya historia muerta 
no volverá, 

y aún, seguirá el amor.
 
 

Tal vez navegantes solitarios 
cruzarán tu cuerpo, 

o náufragos locos por tu cielo, 
y aún, seguirá de frente el amor.

 
Al final, tu mirada y la mía, 

unidas por una balsa 
hundida en la pasión, 

en el misterio,
 en el más allá, 

donde no hay más
 que tú y yo,

Poesía

¡Pégales!¡Pégales!

  Viene de la página 

      1) 1982
2) Pierre Auguste 

Renoir.
3) David Ben Gurión. 
4) Klaus von Klitzing. 

      5)     Orson Welles. 

Sobre el amor
Estudiantes de Ingeniería 

Industrial de la UPAEP, recibieron un 
reconocimiento internacional por 
parte del Institute of Industrial 
Engineers, Inc, gracias a su esfuerzo, 
entrega y por las diferentes 
actividades académicas que 
realizaron durante el 2002, aseguró 
el ingeniero Luis Cuautle Gutiérrez, 
profesor de tiempo completo de 
dicha licenciatura, en entrevista para 
El Universitario.

El académico declaró que el 
trabajo conjunto entre alumnos y 
profesores de la carrera de industrial 
se refleja en el Bronze Award 
(Premio de Bronce) a que se hicieron 
acreedores. Trabajos como el 
Congreso Innovando 02 realizado en 
nuestra casa de estudios y la 
participación como escuela en la 
Tercera Convención de Ingeniería 
Industrial, país México, realizada en 
la ciudad de Veracruz, entre otras 

actividades, permitieron afianzar dicho reconocimiento a nivel estudiantil.
Para la escuela de Ingeniería Industrial representa un logro importante, 

“que se reconozcan nuestras actividades, de que el Capítulo 920 está vigente, 

 
frecuentemente en el hecho de que 
las segundas no están representadas 
de manera significativa, por ejemplo,  
en las cámaras de diputados y 
senadores o puestos de alta dirección 
en las empresas.

El contexto económico de 
México es en este punto de gran 
importancia, ya que las condiciones 
de igualdad de género demandan un 
entorno en el cual se tenga bienestar 
, lo cual “sólo se dará con un 
crecimiento económico sostenido, 
sustentable e incluyente (...) en 
donde los recursos naturales sean 
considerados y participen todas las 
personas por igual”, afirmó el Dr. 
Cos Montiel.

Por otra parte, el  Director 
General de Planeación de Género del 
Gobierno de la República mencionó 
que el gobierno de México “tiene una 
visión para el año 2025, que es el 
consolidar un país de alta 
competitividad mundial con un 
crecimiento económico equitativo, es 
decir, que las brechas entre ricos y 
pobres, hombres y mujeres, se 
vayan disminuyendo”.
De este modo, la desigualdad que 
existe en el país entre los hombres y 
las mujeres se refleja 

La actualidad y el ser mujer
Viene de la primera página.

PARA CONSOLIDAR  L A F O R M A C I Ó N A C A D É M I C A 

Además, el Director General de Planeación de 
Género del Gobierno de la República expresó que “los 
entornos que se nos presentan, el macroeconómico, 
empleos, salarios e inflación, son cuestiones importantes 
que el gabinete está tratando de controlar y que tienen 
efectos que deben ser controlados para tener un entorno 
apropiado para el crecimiento, se necesita mayor 
competitividad en un mundo globalizado porque la 
globalización puede verse como algo muy positivo, 
siempre y cuando se tengan las redes de protección social 
adecuadas, ya que de lo contrario puede provocar que 
muchos grupos vulnerables caigan debajo de la línea de 
pobreza”.  

Por otro lado, también es posible destacar que la 

que está reconocido a nivel 
internacional y señalar que todos los 
estudiantes de Ingeniería Industrial 
deben sentirse orgullosos por el 
premio obtenido, resultado de su 
esfuerzo académico”, subrayó el 
ingeniero Cuautle.

Dijo que es un fruto más de la 
licenciatura de Ingeniería Industrial 
de la UPAEP, se llevan dos años de 
trabajo continuo y es un compromiso 
más para refrendar y superar los 
logros del 2002, organizar 
congresos de calidad, “y ahora con el 
apoyo del doctor Pablo Nuño, asesor 
de la rectoría, la escuela va a 
repuntar en el ámbito internacional. 
En este año -agregó- pretendemos 
traer a Hamay Taha, gurú de la 
Investigación de Operaciones y 
reconocido mundialmente, entre 
otras personalidades.

Cuautle Gutiérrez, enfatizó que 
son pocas las escuelas de ingeniería 

fortaleza en la economía Mexicana no podrá sustentarse 
si no se logra de forma con-creta la equidad de géneros, 
cuestión que no compete únicamente a grupos 
feministas, sino a hombres y mujeres, quienes deben 
sentirse relacionados con este grave problema, el cual 
afecta a los distintos países a tal grado que organismos 
como el Banco Mundial y sectores del gobierno como la 
Secretaría de Desarrollo Social, diseñan una serie de 
políticas y estrategias buscando la mejor manera de 
enfrentarlo. 

De igual forma, el Dr. Cos Montiel planteó dos 
preguntas: “¿El que un país sea desarrollado lleva a que 
haya menos discriminación de género, o es al contrario? 
y ¿El que haya menos discriminación de género logra 

NO BASTA CON LA MENTALIDAD, HACEN FALTA LAS CONDICIONES NECESARIAS 
PARA EL CAMBIO

Por: Armando Mendoza /  8º D.G.

Es la Inglaterra Victoriana. Una época indefinida: el 
mundo occidental apenas empieza a tomar forma, los 
avances científicos y tecnológicos se vislumbran 
claramente, pero aún no están presentes del todo; es 
pues, una era intermedia que conjuga la modernidad del 
futuro con el romanticismo y aventura del pasado. Es en 
esta época que la literatura tiene una de sus etapas más 
prolíficas y decisivas; surgen legendarias historias de 
ciencia ficción, aventuras y fantasía. Ahora bien, ¿qué 
habría pasado si todas estas historias no sólo hubieran 
sido reales, sino que hubieran sucedido al mismo tiempo?

Ésta es la pregunta que se plantea el excéntrico y 
barbón británico Alan Moore, considerado por el público y 
la crítica como el mejor escritor de cómics de la 
actualidad. La respuesta es la serie The League of the 
Extraordinary Gentlemen, que vio la luz por primera vez 
dentro de la línea America's Best Comics (ABC). En esta 
historia, Moore hace lo mismo que hicieron siempre los 
creativos de las líneas de superhéroes de Marvel y DC: 
conjuntar en un equipo a los monos que más les gustan 
(JLA y Avengers). Sólo que esta vez ese equipo no está 
formado por individuos hipertiroideos con capa y 
mallitas, sino por los héroes de la literatura victoriana: El 
capitán Nemo, de Julio Verne (20, mil leguas de viaje 
submarino), en todo su esplendor como hindú (porque 
sí...el capitán Nemo era de ascendencia hindú); Hawley 
Griffin, el Hombre Invisible, de H.G. Wells (de la novela 
homónima El Hombre Invisible, aunque ahí se le conoce 
sólo como Griffin); Allan Quattermain, de Henry Ridder 
Haggard (Las minas del rey Salomón y Las aventuras de 
Allan Quattermain), Mina Murray, antes Mina Harker, 
sacada de las páginas del Drácula de Bram Stoker; y el 
Dr. Henry Jekyll, de Robert Louis Stevenson, que debido 
a cierto percance científico se transforma en el 
monstruoso Mr. Hyde.
The League of the Extraordinary Gentlemen retoma una 
idea que recientemente parece haber tomado por asalto 
los círculos creativos literarios, televisivos y de 
entretenimiento en general: presentar nuevas versiones 
de historias clásicas sin adaptarlas necesariamente a la 
época actual, y en muchos casos no presentar ni siquiera 
a los personajes ficticios, sino a sus creadores viviendo 
sus aventuras; así, tenemos las series de películas para 

televisión sobre H.G. Wells, donde vemos al escritor en 
su juventud viviendo las aventuras que después 
plasmaría en el papel; las varias series sobre Edgar Allan 
Poe y H.P. Lovecraft, o la película de Steven Sodenbergh 
sobre Kafka, donde sucede otro tanto: los escritores viven 
aventuras en carne y hueso, y éstas los inspiran después 
para sus historias.

El argumento de The League... es simple: el mejor 
detective del mundo, Sherlock Holmes, ha fallecido, 
dejando al Servicio Secreto Británico privado del mejor 
de sus agentes. Por lo tanto, otro agente, un tal Campion 
Bond, que trabaja a las órdenes de “M” (referencia obvia 
a James Bond y que deja entrever que el mentado 
Campion es su tatarabuelo o algo parecido), recluta a los 
héroes más prominentes de la época, comenzando por 
Mina Murray, que tras haber escapado del Conde 
Drácula, se separa de su marido, Jonathan Harker, 
cargando ahora con el estigma social, no sólo de haber 
sido infiel (aunque no haya sido su culpa), sino con el de 
ser divorciada. Sin embargo, con un delicioso toque de 
ironía, Alan Moore la pone a la cabeza del grupo, como la 
lideresa de la Liga. “Ironía” porque Drácula, la obra de la 
que es extraida, es una novela extremadamente machista 
(para muestra consideren que, para elogiar a Mina, el Dr. 
Van Helsing dice: “Gracias, Señor, por poner en la señora 
Mina el corazón de una mujer, pero el cerebro de un 
hombre...” je,je,je). El capitán Nemo es el segundo 
miembro; después de abandonar el Nautilus  y gobernar 
por poco tiempo una pequeña pero rica isla, vivió algunos 
años en seclusión, antes de regresar a Inglaterra. En 
circunstancias muy poco claras, se une a la Legión de 
Extraordinarios Caballeros. Y digo poco claras, ya que 
sigue odiando a los ingleses. Hawley Griffin, el Hombre 
Invisible, muere al final de la novela de Wells, linchado 
por una turba enfurecida, y al morir su cadáver vuelve a 
ser visible, aunque con la apariencia de un albino. En el 
cómic de Moore, Griffin experimentó con un vagabundo, 
albino y retrasado mental. Éste es el que muere, mientras 
que Griffin escapó. Otro que supuestamente entrega el 
equipo en las novelas es Allan Quattermain, tras ser un 
héroe de safari, bastante viejo pero que se defiende. En 
la historia de Moore, Quattermain simplemente finge su 
muerte para poder vivir tranquilo, si bien después se 
convierte en adicto al opio. En cuanto al Dr. Henry Jekyll, 
se suicida en el relato de Stevenson, pero en esta serie, 
su personalidad Hyde lo detiene a último momento, y 
huye a Francia. Mr. Hyde ya no requiere de la fórmula 
para aparecer, y continúa su crecimiento, llegando a 
medir más de dos metros (se supone que Hyde crecía en 
fuerza y estatura con cada transformación).

La primera serie de la liga se desarrolla entre la 
desaparición y el retorno de Sherlock Holmes, lo cual 
tiene una relación periférica con “M”, el patrocinador de 
la Liga, ya que éste no es otro que el archienemigo de 
Holmes, el profesor Moriarty. De hecho, aunque Holmes 
era el personaje obvio para  liderear la liga, Moore no se 
deja llevar por la tentación, y éste nunca aparece (si bien 
hay fans que sostienen que el capitán Nemo es en 
realidad Sherlock Holmes disfrazado), más que en sutiles 
referencias indirectas.

The League of the Extraordinary Gentlemen es una 
historia que, para poder ser disfrutada totalmente, es 
necesario haber leído o por lo menos conocer 
superficialmente las obras en las que está basada, pues 

1. A todos los alumnos de 
Crédito Educativo que no 

firmaron su documento, se les 
informa que el crédito se les 

canceló para este periodo 
(Primavera 03). 

2. Se les informa a todos los 
estudiantes que cuentan con 
Crédito SOFES, que deberán 
ponerse al corriente del pago 

de sus intereses. 

Crédito SOFES



En días recientes la escuela de Contaduría Pública de la UPAEP a cargo establecido en territorio mexicano.
del C.P. Mauricio Lara Guerrero quien se ha preocupado por vincular el Durante el encuentro, Espinosa González señaló que en la actualidad 
ámbito empresarial con el alumnado próximo a egresar ha desarrollado una existen cuatro firmas importantes a nivel mundial, lo cual significa que 
serie de conferencias en las que además de ampliar su ámbito educativo, se Deloitte & Touche  establecida en esta Angelópolis se ha convertido en la 
involucren en la realidad empresarial; de esta manera, se han efectuado firma contable más grande de Puebla, México y el mundo. “...en todo el 
importantes eventos como la “Reforma Fiscal 2003”, conferencia efectuada mundo somos aproximadamente ciento veinticinco mil profesionales, mismos 
en coordinación con el Servicio de Administración Tributaria (SAT), cuyos que nos encontramos distribuidos en 140 países en ochenta oficinas”. 
ponentes la C.P. María Isabel Cota Fernández y el C.P. Sergio Bravo Alemán, Detalló que los servicios que presta esta firma, abarca diferentes áreas 
Responsables de la Subadministración de Atención y Contacto comentaron como auditorías, contabilidades, realización de nóminas, servicios 
acerca de las disposiciones fiscales del 2003 como lo es la Ley del Impuesto financieros, consultoría, asesor de negocios, investigación de riesgos en 
sobre la Renta; la Ley de Ingresos de la Federación; la Ley del Impuesto compañías y controladores internos, así como finanzas corporativas, que se 
Especial Sobre Producción y Servicios y la Ley del Impuesto al Valor dedican a la compra y venta de empresas.
Agregado. Durante el evento efectuado en la Sala Francisco de Vitoria con alumnos 

Otro de las ponencias que se llevaron a cabo, fue la conferencia de los diferentes semestres, Leoncio Espinosa González,  socio de la firma de 
impartida por el maestro Leoncio Espinosa González, académico de la UPAEP Deloitte & Touche y catedrático desde hace 14 años en la UPAEP invitó a 
y socio de la firma Deloitte & Touche (la más importante casa contable del todos los estudiantes a realizar sus prácticas profesionales en los despachos 
estado de Puebla). contables que ellos representan, debido a que es importante que los 
Ante estudiantes de Contaduría Pública, Espinosa González, explicó que universitarios se comiencen a vincular desde temprana hora.
antiguamente en México existía una ley que obligaba a que todos aquellos Finalmente el también socio de la firma de Deloitte & Touche, señaló 
despachos internacionales debían tener un nombre nacional; sin embargo, fue que la ciudad de Puebla, es una entidad que se caracteriza por tener un 
en el año de 1968, cuando el Instituto Mexicano de Contadores Públicos amplio campo de trabajo dentro de las empresas, despachos contables, áreas 
emitió un artículo en el que se establecía que todos aquellos despachos debían de auditorías, el área fiscal, el área legal, finanzas corporativas y el área 
recibir el título que les debería corresponder de acuerdo a su origen; de esta financiera. “...el alumno podrá laborar dentro de una organización o en su 
forma, la globalización ha jugado un papel importante, pues esto significó la caso, tras una amplia experiencia de trabajo podrá independizarse”.
muerte de esa postura a pesar de su actual vigencia.         

El académico señaló que la tradición de los despachos contables es 
contribuir a la excelencia de los clientes; debido a esto, la alianza de las 
firmas contables ha tomado un rumbo favorable, tal y como sucedió con el 
despacho japonés Tamtzu, quien se unió a Deloitte & Touche desde hace 15 
años, siendo este un aspecto importante para los profesionistas de esta área 
en México, pues el 95 por ciento de las empresas japonesas se han 

2                    universidad popular autónoma del estado de puebla

ACADEMIA

universidad popular autónoma del estado de puebla                    13

SINTONIZATE
MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2003MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2003

A
g

e
n

d
a
 U

n
iv

e
rs

it
a
ri

a
A

g
e
n

d
a
 U

n
iv

e
rs

it
a
ri

a

1973 2003

treinta
año sSABÍAS QUE...

DE ACUERDO AL REGLAMENTO GENERAL ACADÉMICO

El Departamento 
de Administración 

y Contaduría

Pone a disposición de 
todos los alumnos que 

cursen materias de este 
departamento, la

Carpeta de Solicitud de 
Cursos de Verano para que

con toda anticipación 
programen sus cursos 

y sugieran los horarios.

Atentamente

Iván Aguirre Hernández
Departamento de 

Administración y Contaduría

CAPÍTULO II
De los planes de estudio

* Los alumnos deben estudiar de  acuerdo a los planes de estudio  vigente, al 
momento de su ingreso al programa que corresponda.

   El plan de estudios indicará si existen asignaturas propedéuticas que deban ser 
acreditadas o cursadas; así como la seriación entre asignaturas, que deberá 
respetarse en todos los casos.

*Artículo 6 y 7

Si ya cuentas con tu nueva 
credencial, se te informa 
que el módulo de Bital 
estará instalado hoy 

miércoles 5 de marzo frente 
al CAE con la finalidad de 

abrir cuentas bancarias. Te 
recordamos que si 

entregaste documentos hace 
más de tres meses, deberás 

traerlos nuevamente: 
Identificación, comprobante 

 Te informa

CAE

Actualización para tomar decisiones
Considerada la Reforma Tributaria como parte del ser y quehacer del 

hombre, alumnos de la carrera de Contaduría Pública asistieron a la 
conferencia “Reformas Fiscales 2003”,  donde el conferencista C.P. Mariano 
Saavedra Lozano, y el maestro en Derecho Fiscal Alejandro Sánchez 
Rodríguez, catedráticos de la carrera de Contaduría Pública de la UPAEP 
explicaron los principales puntos cambiantes que se plantean la Ley. “…cada 

LOS ALUMNOS DE CONTADURÍA  TUVIERON LA 
OPORTUNIDAD DE ENTRAR EN CONTACTO CON 

IMPORTANTE EMPRESA

           Saavedra Lozano indicó que el estudio de esta rama es demasiado 
extensa; sin embargo considera necesario que los alumnos conozcan los 
principales cambios, para poder tomar decisiones de acuerdo a las leyes más 
palpables, o en su caso manifestar alguna opinión de manera más certera.
           Asimimo indicó que a pesar de que México es un país que se 
caracteriza por brindar fuentes de trabajo y oportunidades a nivel profesional, 
considera que desgraciadamente no existe el suficiente mercado de trabajo 
para los egresados “…es lamentable que los profesionistas que finalizan sus 
estudios no encuentran un campo propio para el trabajo, y en caso de 
encontrarlo, la remuneración económica no es acorde al tiempo invertido y a 
la capacidad que se tiene”.

Recordó que la carrera de contaduría hace algunos años fue una de las 
licenciaturas más solicitadas debido a que las empresas requerían la 
presencia de profesionistas que les ayudaran a cubrir sus necesidades 
financieras como lo son las obligaciones fiscales; sin embargo hoy en día la 
alta tecnología ha hecho que el estudioso sea desplazado “En primer lugar ha 
disminuido el número de empresas; en segundo lugar por el incremento de la 
tecnología y en tercer sitio la crisis económica del país ha provocado el 
incremento del desempleo”.

El académico añadió que los sistemas de cómputo (mismos que facilitan 
el proceso de la información), han hecho que la llamada “mano de obra” de los 
contadores sea cada vez menos necesaria, puesto que ahora las secretarias, 
administradores o recepcionistas son capaces de obtener los resultados 
deseados. “…la labor operativa de los contadores se ha limitado mucho, a 
pesar de que es importante destacar que un contador debe ser un Auxiliar de 
la Dirección General, al que ayudará y orientará ante la toma de decisiones.

Finalmente, Saavedra Lozano refirió que ante los constantes cambios 
que se han presentado en el ámbito laboral financiero, la licenciatura en 
Contaduría Pública de la UPAEP, transformará su programa académico 
enfocándolo a los negocios (Escuela de Contaduría y Alta Dirección), cuyo 

DIRECTORIO:
Director: Patricia Díaz. Subdirector: Estefanía Díaz. Diseño: A. Erandi Bello Oliván y Ana Laura Fabre. Fotografía: José Notario. Caricaturista: Armando 
Mendoza. Encargados de secciones: Academia: Patricia Díaz. Galería: Juan Pablo Proal. Deportes: Gabriel Zenteno. Colaboradores:  Estefanía Díaz, Armando 
Mendoza, Raymundo Enríquez, Alejandra Armesilla, Gina Uribe, Tania Martínez, Jessica Laguna, Gabriel Zenteno, Juan Pablo Proal,  Claudia Aguilar, Sherry 
Zepeda.

LA IMPORTANCIA DE LA REFORMA TRIBUTARIA FUE 
DESTACADA DURANTE LA CONFERENCIA DEL MTRO. 

ALEJANDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Reforma Fiscal 2003 y futuros 
profesionistas

Crédito SOFES
1. A todos los alumnos de Crédito 
Educativo que no firmaron su 
documento, se les informa que el 
crédito se les canceló para este periodo 
(Primavera 2003). 
2. Se les informa a todos los 
estudiantes que cuentan con Crédito 
SOFES, que deberán ponerse al 
corriente del pago de sus intereses.
Comité Universitario de Derechos 
Humanos
“Participación de los universitarios en 
la vida política nacional”
Impartida por Francisco Frayle, 
Senador por el PAN y Lucero Saldaña, 
Senador por el PRI
Organiza Mesa Directiva de Derecho, 
Enlace Universitario y Comité 
Universitario de Derechos Humanos
12 de marzo a las 17:00 horas
Sala Francisco de Vitoria
Facultad de Ciencias Políticas
Invita al ciclo de conferencias los días 
18 y 19 de marzo a las 10:00 de la 
mañana en la sala Francisco de 
Vitoria.
Temas: 
“Etica y Política”, 
Ponente: Monseñor Rosendo Huesca 
Pacheco
18 de marzo, 10:00 horas. 
“Medios de Comunicación Masiva en 
el Conflicto EU-Iraq
Ponente: Reverendo Padre Eugenio 
Lira
18 de marzo, 11:00 horas
 “La importancia de Puebla en el 
Sureste Mexicano”
Ponente: Licenciado Melquiades 
M o r a l e s  F l o r e s ,  G o b e r n a d o r  
Constitucional del Estado de Puebla
19 de marzo, 10:00 horas
Clínica de Odontología
El departamento de Ortodoncia de la 

Facultad de Odontología de nuestra 
casa de estudios informa a toda la 
comunidad universitaria que se abrió 
la admisión para pacientes en el área 
de ortodoncia con la mejor calidad y a 
un costo preferencial, atendidos por 
profesionistas residentes de esta 
especialidad.
Para mayores informes pueden 
comunicarse a los teléfonos 2 29 94 
00 extensión 123 ó al 2 48 04 92 
con la doctora María Teresa Ortiz 
Tenor io ,  coord inadora  de  la  
especialidad en ortodoncia.
¡Recuerda que una bella sonrisa es 
una buena razón para tener un 
tratamiento ortodóntico.
Exposic ión Fotográf ica de 
Tortugas Marinas de México 
“Campamentos tortugueros y 
especies que anidan en playas 
mexicanas”
Del 1 de febrero al 31 de marzo
Visitas de martes a domingos
Sábados y domingos: Exhibición de 
videos de tortugas marinas y teatro 
guiñol
Parque Loro de Puebla
Kilómetro 9 de la carretera Federal 
Atlixco
Tel: 2 84 21 23
Coordinadora del evento: Bióloga 
María Aurora Alcázar Pestaña ext: 
423
Centro de Estudios de la Unión 
Europea  (CEUE)
Invitan a la conferencia: “La Política 
Comercial de la Unión Europea y su 
Incidencia en América Latina”
Ponente: Dr. Manuel López Escudero*
Miércoles 12 de marzo de 2003
11:00 horas salón B 34
* Manuel López Escudero es licenciado 
en Derecho por la Universidad de 
Granada, con estudios de Derecho 

Europeo en la Universidad de Bruselas 
y en Derechos Humanos en Europa en 
la Academia de Derecho Europeo del 
Instituto Europeo de Florencia. Es 
doctor en Derecho por la Universidad 
de Granada y trabajó como Letrado del 
Tr ibuna l  de  Jus t i c ia  de  l as  
Comunidades Europeas. Actualmente 
es catedrático en la Universidad de 
Cantabria.
Centro de Estudios en Ciencia y 
Religión
El CECIR  invita a la comunidad 
universitaria a la conferencia y sesión 
de discusión:
“El Origen del Caos”
Impartida por la doctora Ludmila 
Gumen, profesora  investigadora del 
Departamento de Ingeniería UPAEP.
Miércoles 12 de marzo de 2003 
19:00 horas
Salón de Consejo Universitario B 34.
Departamento de Ciencias 
Económicas y Sociales Convoca:
A todos los alumnos del Programa 
Académico de Comercio Internacional 
a  part ic ipar en la  Asamblea 
Magisterial que para elegir Consejero 
Alumno, Propietario y Suplente, 
según lo marca el Reglamento del 
Consejo Universitario, se llevará a 
cabo el día 18 de marzo a las 17:00 
horas, en la Sala Francisco de Vitoria.
Requisitos para ser Consejero Alumno
Artículo 7º. De conformidad con el 
artículo 57 del Estatuto General de la 
Universidad, para ser Consejero 
Alumno se requiere:
Ser alumno de tiempo completo del 
programa académico, que haya 
cursado mínimo el cuarenta por ciento 
de las asignaturas, con un promedio 
mínimo de nueve, obtenido en el 
curso, lectivo inmediato anterior.
Ser nominado únicamente en elección 

directa y universal por los 
a l u m n o s  r e s p e c t i v o s  e n  
Asamblea Estudiantil.
Artículo 9º. El Consejero Alumno 
durará en su cargo un año, y 
podrá ser reelecto. En ningún 
caso la reelección abarcará más 
de dos periodos consecutivos.
Artículo 10º. El Consejero 
Suplente, quien deberá reunir los 
mismos requisitos que el 
p r o p i e t a r i o ,  c u b r i r á  l a s  
ausencias temporales del titular.
Puebla, Pue., a 6 de marzo de 
2003 
Atentamente:  Mtro.  José 
Francisco Villarreal Reyna
Ingeniería en Computación
Llevará a cabo su Asamblea para 
elección de Consejeros Alumnos 
para el programa académico  de 
Ingeniería en Computación.
27 de marzo de 2003 , 13:00 
horas
Sala Francisco de Vitoria
Biblioteca Central
Servicios extraordinarios para 
tus exámenes
Domingo 6 de abril
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¡A las águilas de la UPAEP no 
los para nadie!

Los Universitarios no deben estar 
ajenos a la “Guerra que Viene”

Con un gimnasio lleno a su 
máxima ca-pacidad, con una porra 
que en todo momento apoyó a su 
equipo, las Águilas de la UPAEP 
vencieron a los Aztecas de la UDLA 
en un par-tido decisivo dentro del 
Campeonato Estatal del CONDDE.

La participación de los estudiantes 
de la UPAEP fue importante para que 
el equipo de basquetbol tomara 
confianza y luchara contra un 
marcador adverso durante todo el 
partido y para que al final se 
levantara con el triunfo 
imponiéndose a los Aztecas de la 
UDLA por un marcador de 83 a 80.

Las Águilas desde el inicio del 
encuentro se mostraron 
desconcertados, ya que no lograban 
la conexión que han mostrado en los 
juegos de CONADEIP.

Mientras que la UDLA llegó a 
tener una ventaja de más de 15 
puntos, pero Juan José Lara con 5 
triples regresó a las Águilas a la pe-
lea, encendiendo al público del nido 
que apoyó a su equipo para que 
luchara hasta el último momento y el 
entusiasmo fructificó.

El equipo dirigido por Paúl Moreno Altamirano se acerca cada vez más a la 
calificación directa del CONDDE (Consejo Nacional del Deporte Estudiantil) 
regional que se celebrará del 1al 5 de Abril en Jalapa, Veracruz, luego de 
derrotar por marcador de 5 goles a 2 al equipo de los Lobos de la BUAP dentro 
de las eliminatoria estatal de dicho organismo.

El partido que tuvo como escenario el Centro de Integración Universitaria 
de la UPAEP le permite a los pupilos de Moreno Altamirano mantenerse en el 
liderato de la competencia después de obtener los 12 puntos en disputa, 
anotando 29 goles y recibiendo 10. La cuarta victoria al hilo de los 
emplumados fue definida desde la primera mitad del encuentro al obtener una 
ventaja de 4 goles a 1, con las anotaciones de Sergio Rosas en dos ocasiones, 
Juan Pablo Hernández y Alejandro Ramos, mientras que por la visita el gol fue 
conseguido por Uriel Rubí.

Posteriormente el equipo de la UPAEP bajó el ritmo y prácticamente en el 
último cuarto, el jugador Sergio Rosas en un cobro de shoot out selló la 
victoria rojiblanca pese a que el delantero Carlos Lagunes de los Lobos buscó 
acortar la ventaja con el segundo gol del partido. Así pues, las Águilas le 

¡UPAEP a un paso del 
nacional de CONADEIP!

El día de ayer el equipo de 
fútbol soccer de las Águilas de la 
UPAEP derrotó como visitante al 
son de 3 goles a 0 al equipo de la 
UPAEP, Tehuacán, dentro de las 
Eliminatorias del CONADEIP  
Comisión Nacional Deportiva 
Estudiantil de Instituciones 
Privadas-, Zona Oriente. En este 
juego donde anotaron: Jorge 
Rosales, Cristhian Villatoro y 
Juan José Juárez le permite 
conseguir a UPAEP la quinta 
victoria en el mismo número de 
partidos (15 puntos) para los 
dirigidos por Paúl Moreno que se 
afianzan en el liderato general de 
la competencia con 27 goles a 
favor y 1 en contra, además de 
mantener el invicto que los 
acerca cada vez más al nacional 
de la especialidad del mes de 
abril que tendrá como escenario 
la Ciudad de Monterrey, Nuevo 
León.

Ahora los actuales campeones 
nacionales tratarán de obtener la 
victoria en calidad de visitantes 
frente al equipo de la 
Universidad Villarica de 
Veracruz, siendo el 12 de marzo 
a las 14 horas el día y la hora 
que se ha pactado para este 
encuentro.

Cuando parecía que se acababa el 
tiempo para las Águilas, Juan Pablo 
Bravo explotó con incursiones 
desbordantes y con una defensiva 
bien plantada en la duela pusieron en 
jaque a los Aztecas para emparejar 
los cartones y con-seguir el triunfo.

Los mejores anotadores de la 
UPAEP fue-ron Juan Pablo Bravo con 
29 puntos, Juan José Lara con 19 y 
Víctor Thomas con 15. Por la UDLA, 
Fernando Delgado con 17 puntos, así 
como Gustavo Dueñas y Alberto 
Camacho con 11.

Águilas de la UPAEP vencen 
a la UDLA 83 a 80

La actualidad y el ser mujer

      En el marco de las celebraciones previas al Día Internacional de la Mujer, 
se llevó a cabo la conferencia titulada “El papel de las mujeres en el siglo 
XXI y su impacto social en México”, la cual fue impartida por el Dr. 
Francisco Cos Montiel, quien es Director General de Planeación de Género 
del Gobierno de la República, y que a su vez vino al evento en representación 
de Josefina Vázquez Mota, Secretaria de Desarrollo Social del gobierno fe-
deral. 
 Durante la exposición, el Dr. Francisco Cos Montiel señaló que el papel de 
las mujeres en la sociedad, es fundamental ya que cuestiones como la 
justicia social y la democracia se e-cuentran sustentadas en el hecho de que 
todas las personas puedan aprovechar y explotar sus diferentes potenciales 
y capacidades; lo cual se ve obstaculizado por situaciones en que las mujeres 
se ven enfrentadas a diversas desigualdades y fronteras en factores 
relacionados con la salud, el trabajo o la educación. 

Continúa... Pág. 3

Hola que tal compañeros 
universitarios, es un gusto tenerlos 
de nuevo en Ranking, donde hoy 
conocerás a los mejores delanteros 
de futbol del mundo:

1.Ronaldo- Real Madrid
2.Henry- Arsenal
3.VanNistelroy- Manchester Utd.
4.Raul- Real Madrid
5.Crespo- Inter Milán
6.Bergkamp- Arsenal
7.Vieri- Inter Milán
8.Makay- Deportivo la C.
9.Kluivert- Barcelona
10.Shevchenko- Milán

Estos son los ofensivos más temidos 
en el balompié mundial, cada uno ha 
mantenido un nivel impresionante 
tanto en su liga como en la 

Bienvenidos nuevamente a esta 
columna, quiero comentarles que 
esta semana viajarán a la ciudad 
de Pachuca  los integrantes de 
nuestro equipo de fútbol soccer 
varonil, quienes lograron de 
manera invicta su calificación al 
regional del CONDDE (Consejo 
Nacional del Deporte Estudiantil)  
y se alistan a refrendar  su título 
regional contra los campeones  
de Oaxaca, Tlaxcala, Hidalgo y 
Veracruz.

Este equipo ha ganado a pulso 
ser el mejor de la  etapa Estatal, 
generando marcadores que 
históricamente no se habían 
registrado en nuestra institución 
como ejemplo  el de 28 goles a 1 
que se dio contra la Universidad  
Realística, que de ninguna 
manera es un resultado fortuito, 
ya que nuestros jugadores han 
venido preparándose para lograr  
estar en la etapa nacional y  ser 
los campeones de la misma.

Bajo el mando de Paul Moreno 
Altamirano  los muchachos han 
asimilado el estilo de juego que 
busca nuestra Institución para  
proponer,  ir a la ofensiva ,  tener 
buen trato al balón,  gustar a la 
tribuna,  generar jugadas 
siempre con peligro para el 
marco rival , que se ha visto 
reflejado de manera contundente 
en los resultados. 

Logrando además el equilibrio en 
sus líneas resultado de la buena 
mezcla  entre jugadores noveles 
y  experimentados que aportan 
su fútbol para mantener el nivel 
y competitividad  mostrado en 
los últimos tres años . Ojalá los 
jugadores salgan con  buena 
actitud, concentración  y 
puntería y traigan nuevamente 
de manera invicta el torneo 
regional de la especialidad.

Por último  quiero comentarles el 
resultado que favoreció a nuestro 

“Apenas terminada la intervención norteamericana en Afganistán con 
resultados enormemente discutibles, Osama Bin Laden, no fue encontrado, 
ni pudo ser desmantelada la red terrorista de Al Qaeda y solamente se había 
podido derrocar al régimen de los talibanes y establecer un gobierno que 
intentaba ser de consenso y conciliación en  Afganistán, por su parte, el 
presidente George W. Bush anunciaba su decidida participación en la 
eliminación en lo que denominó 'el eje del mal' calificando así a los países 
que desde el punto de vista de los Estados Unidos contribuyen a desarrollar, 
apoyar o cobijar a los terroristas en el mundo” señaló el licenciado Manuel 
Díaz Cid Director del departamento de Investigaciones Políticas de la 
UPAEP.

Con la conferencia “La Guerra que Viene” el licenciado Manuel Díaz 
Cid, señaló que “la universidad no puede ser indiferente a una circunstancia 

como ésta” al referirse al conflicto entre Estados Unidos de 
Norteamérica e Irak. El evento estuvo organizado por el Grupo de 
Participación Ciudadana “Grillos” y el Departamento de Asuntos 
Estudiantiles, de nuestra casa de estudios.
            Lejos de buscar la desmantelación de redes terroristas, Estados 
Unidos pretende imponer un régimen hegemónico en la zona con  
mayores yacimientos petroleros en el mundo. Es por está razón  que la 
'Guerra que Viene' “huele a petróleo por todos lados” fue así como 
explicó el académico Manuel Díaz Cid, para dar respuesta a la pregunta 
del por qué Estados Unidos quiere atacar a toda costa a Irak, utilizando 
la excusa de querer proteger al mundo de un tirano en potencia.              
        Cierto es que el mundo se está dividiendo en dos; en aquellos a los 
que apoyan a Bush y aquellos qué no lo apoyan y no por esta razón, 
están en su contra. Lo cierto es que países como Francia, Rusia, China y 
Alemania; no desean que estalle la guerra porque tienen negocios con  
Irak; negocios que se verían truncados si se lleva a cabo dicho conflicto.
Inglaterra y España tienen sus razones de peso para apoyar a Estados 
Unidos. Por una parte Inglaterra desea recuperar territorios que alguna 
vez fueron parte de sus colonias en el Medio Oriente y España desea 
desarticular la red Al Qaeda, para así derrocar por completo a las redes 
terroristas que se encuentran dentro de su territorio como la red 
terrorista Vasca ETA.
      “El motivo de todos los países que se encuentran involucrados está 
centrado en el tema del petróleo” manifestó el licenciado Manuel Díaz 
Cid. 
        Al abordar el tema de las diversas manifestaciones de paz que se 
están dando alrededor de todo el mundo, señaló que más de una de ellas 
no están a favor de la paz; están en contra de Estados Unidos y por ello 
utilizan este sentimiento de paz que todos tenemos para manipularlo 
según su conveniencia. Es el Papa Juan Pablo II la punta de lanza del eje 
diplomático a favor de la paz, al haberle enviado al presidente de los 
Estados Unidos a un representante personal para explicarle el por qué 
esta guerra no está justificada y por ende no es licita.

LA PERSPECTIVA DE LA GUERRA DESDE DOS ÁNGULOS

LA PORRA FUE IMPORTANTE
EN EL TRIUNFO DE LAS ÁGUILAS

Asimismo, esta desigualdad 
entre hombres y mujeres, 
propicia que aproximadamente la 
mitad de la fuerza productiva 
mexicana sea desaprovechada, 
ya que aún cuando las mujeres 
siempre han tenido un papel 
central en el desarrollo de 
cualquier país, éste no ha sido 
debidamente reconocido, ya que 
sus labores se ven como 
cotidianas y en algunos casos, 
carentes de valor, sin que se 
tome en cuenta que son 
precisamente las mujeres 

Por: Tania Martínez

Por: Patricia Díaz / 8° CICOM
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